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В ЭТОМ НОМЕРЕ

Профилактика кажется скучным меро- 
приятием, пока не случится беда: ката- 
строфа с Нотр-Дaм в очередной раз до- 
казала, что пожар легче и выгоднее пре- 
дупредить, чем потушить. В лесопильных 
и деревообрабатывающих производствах 
профилактическое техническое обслужи- 
вание тоже может сберечь время и день- 
ги. Да, это дорого, потому что качествен- 

ную профилактику надо доверять толь- 
ко высококвалифицированным специа- 
листам, но это стоит меньше, чем сорван-
ный из-за аварии контракт и срочная до- 
ставка необходимых для ремонта ком- 
плектующих. О преимуществах профи- 
лактики и о том, кому следует ее дове- 
рить, читайте в статье «СЛЕДУЮЩАЯ 
ОСТАНОВКА – ПЛАНОВАЯ». 

Мы продолжаем знакомить наших чи- 
тателей с актуальной информацией о 
сырьевых запасах России. В материале 
«СЫРЬЕВОЙ ПАРАД: ЛИДЕРЫ ЗАПАДА 
РОССИИ» представлены две породы 
хвойных и лиственных деревьев, явля-
ющиеся самыми распространенными 
в европейской части нашей страны. 
Вы узнаете о свойствах древесины 

березы и сосны, об основных принципах 
обработки этих материалов и получите 
информацию о ценах, по которым можно 
приобрести эту древесину в Северо-За-
падном федеральном округе Россий-
ской Федерации. А в качестве бонуса 
мы предлагаем много интересных фак- 
тов о каждой из этих пород, являющих-
ся лидерами в этом регионе.

Русские любят иностранные слова, к 
этому нас приучил еще Петр I. Вот и 
ранее неизвестный большинству россиян 
термин «кластер» становится привыч-
ным даже для столяров и плотников – в 
Ленинградской области создан «Кластер 
лесоперерабатывающей промышленно-

сти», который объединил старейший рос-
сийский лесной университет и несколько 
больших и малых предприятий ЛПК ре-
гиона. В статье «КЛАСТЕР ТАК КЛАСТЕР» 
мы рассказываем, что это даст бизнесу 
и как российским лесопереработчикам 
получить преференции от государства.

Санкт-Петербург – любимый город ху- 
дожников. Самые смелые и предприим-
чивые из них готовы рисовать не толь- 
ко на холсте и бумаге, но даже и на дос- 
ках. Мы знакомим наших читателей с 
семейной фирмой, работники которой 
соединили вдохновение и бизнес, вы- 

сокие технологии XXI века и вечную 
красоту натуральной древесины. В ста-
тье «КАРТИНЫ НА ДОСКАХ» владельцы 
небольшого петербургского предпри-
ятия рассказывают о своем бизнесе и 
делятся секретами производства этой 
новой для России продукции.

Современное промышленное оборудова- 
ние позволяет пилить древесину с огром-
ной скоростью и оптимальным качеством. 
Но не все инвесторы, вкладывающие сред- 
ства в новый лесопильный завод, способ-
ны правильно выбрать линию сортировки 
сырья. Мы обратились за консультацией к 

квалифицированным специалистам веду-
щих мировых производителей. В большом 
опросе «СОРТИРОВКА В ВОПРОСАХ И 
ОТВЕТАХ» наши читатели узнают о всех 
подводных камнях и эффективных реше-
ниях главных проблем этого важнейшего 
участка лесопильного предприятия.

Russia is famous for its huge forest 
resources. The article 'PARADE OF RAW 
MATERIAL – LEADERS OF RUSSIAN 
WEST' presents analysis of birch and 
spruce standing crop available in the 

country. It also indicates the current 
market prices for the species, as well 
as describes their features, appreciated 
by woodworkers from the processing 
point of view.

Born centuries ago, folk-crafts of the 
Russian North inhabitants have today 
turned into a popular form of amusing 
leisure for talented people, getting  
more and more attractive for children  
and teenagers. The article 'SPECIAL 
FORM OF CREATIVE WORK' narrates 

about the experience of School of  
folk-crafts for children in Arkhangelsk – 
the city in Northwest Russia. Its practice 
proves that Generation XXI is ready  
to set aside modern gadgets and  
make their choice in favour of learning  
old woodcraft.

What are the crucial factors of 
continuous sawmill operation? Our 
expert, Kimmo Haltunen (Heinola 
Sawmill Machinery, Finland) comments 
on importance of regular technical 
maintenance of equipment and Heinola 
experience and view over the issue in the 
article 'NEXT STOP – AS SCHEDULED'. 

Services of specialized companies 
for saw blades and cutting tools 
maintenance are not yet so popular 
in Russia, as in Europe. In the article 
'CONTROL OVER YOUR SAW', a technical 
expert of LSAB in Russia Artyom Gavrilov 
speaks on the advantages of such 
outsourced services.

 

Interesting details of LINCK first project 
in Japan are awaiting our readers in 
the article 'FIRST LINCK SAWLINE IN 
JAPAN'. 

Board handling section of the sawmill – 
what should it be like? What to 
pay attention to when making the 
choice? Is high speed of board sorting 
much needed in the Russian market? 
Representatives of the leading European 

machinery manufacturers answer these 
and other questions of our readers in the 
article 'BOARD HANDLING: QUESTIONS 
AND ANSWERS'. 

Effective control is a cornerstone of 
sawmill business success. Should you be 
interested in learning about advantages 
of the cutting-edge control system by 
Renholmen, the article 'SYSTEM OF NEW 
GENERATION' is for you.

The list of new materials applied in the 
field of woodworking is continuously 
expanding. This is a good reason for a 
professional carpenter to be kept up-to-
date and be able to make the right choice 

of the material for this or that purpose. In 
the article 'COLOURLESS PROTECTION' 
we introduce natural oils by Borma 
Wachs, specially made for woodworks 
protection.

От редакции журнала
«Деревообработка. Бизнес и профессия»:

Наш журнал впервые будет представлен 
на крупнейшей в мире специализированной 
выставке LIGNA, которая пройдет 27–31 мая 
2019 года в Германии. Для того чтобы все 
посетители поняли, о чем наше издание, мы 
публикуем содержание и анонсы статей на 
английском языке.
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Чего добился российский ЛПК сейчас и что его ждет в ближайшем будущем, рассказал 
министр промышленности и торговли Российской Федерации Денис Мантуров, сначала 
выступая на правительственном часе в Госдуме РФ в конце прошлого года, а в апреле
2019 года – в Совете Федерации.

ИНДУСТРИЯ
С ЭКОЛОГИЧЕСКИМ УКЛОНОМ

ЛЕСПРОМ ДЛЯ СТРАНЫ
Впервые за многие годы высокопоставленный 
чиновник признал, что лес является таким же 
важным компонентом сырьевых богатств Рос-
сии, как нефть и газ, вдобавок  – этот ресурс 
еще и возобновляемый. Министр отметил по-
зитивную динамику отраслевых показателей 
леспрома: по сравнению с 2017 годом они уве-
личились более чем на  5 %. Леспром показал 
и наибольшие темпы роста экспорта среди 

отраслей российской промышленности в 2018 
году – более 20 %.

По словам Мантурова, сейчас задача раз-
вития лесопромышленного комплекса несет 
в себе индустриально-экологический уклон. 
Чтобы максимально эффективно использо-
вать лес, Минпромторг России сфокусировал 
меры поддержки на проектах углубленной пе-
реработки. Ключевые приоритеты отрасли от-
ражены в Стратегии до 2030  года, утвержден-

ной Правительством РФ в сентябре 2018  года. 
Министр сделал акцент на развитии деревян-
ного домостроения, особенно в сегменте мно-
гоэтажного строительства:

– Здесь мы совместно с Минстроем разра-
ботали стандарты на новые виды материа-
лов, многие из них уже производятся нашими 
предприятиями,  – многослойные панели, со-
временный брус, плиты и высококачественная 
фанера. В Тверской области строится первый 
в нашей стране многоквартирный четырех- 
этажный каркасно-панельный деревянный 
дом. Применяемые при его строительстве 
конструкции произведены на заводе, располо-
женном в этом же регионе. За счет масштаби-
рования подобных проектов мы рассчитываем 
к 2025 году увеличить применение продукции 
деревянного домостроения в жилищном стро-
ительстве с существующих 10 до 20 %

Мы и дальше будем поддерживать только 
тех, кто инвестирует в создание глубокой пере-
работки древесины. И рассчитываем на то, что 
благодаря увеличению объемов домостроения, 
внедрению материалов из древесины обеспечим 
более эффективное использование леса и увели-
чение объемов производства ЛПК России. 

НУЖЕН ЛИ ЗАПРЕТ?
Острым является вопрос вывоза из страны 
необработанной древесины, есть даже пред-
ложения полного запрета на ее продажу за 
рубеж. Министр считает:

– На сегодняшний день в этом нет необ-
ходимости, поскольку с каждым годом доля 
экспорта круглого леса снижается и сейчас 
вышла на исторический минимум  – 7,8  % от 
общего объема заготовки.

С 2017 года введена квота на экспорт необра-
ботанной древесины, однако к 2024 году пла-
нируется отказаться от нее, увеличив пошли-
ну на экспорт «кругляка» до 80 %.

Вместе с тем в рамках развития междуна-
родной кооперации и экспорта большое зна-
чение имеет формируемая система поддержки 
экспорта за рубежом и в российских регионах. 
Эта работа предполагает консолидацию ресур-
сов Российского экспортного центра и торг-
предств, на базе которых сейчас формируются 
экспортные команды. Министр отметил:

– Мы открыли первую такую структуру в 
феврале 2019 года в Индии, до конца года эти 
группы должны заработать в Китае, Германии, 
Турции, Вьетнаме, Сингапуре и Узбекистане. 
Аналогичные образования должны появлять-
ся не только за рубежом, но и, конечно, во всех 
субъектах федерации.

Евгений Хольц

Благодаря возможности
отделки фасада под любой тип
дома у этого деревянного 
здания обшивка имитирует 
кирпичную кладку

Очевидным преимуществом 
каркасно-панельных деревян-
ных домов является их быстрый 
и не зависящий от сезонов темп 
строительства. Использование 
деревянных конструкций и 
панелей исключает потребность 
в усиленных фундаментах и тя-
желой подъемно-транспортной 
технике для их строительства

РОБОТ-ПОДМАСТЕРЬЕ
НА ФАБРИКЕ XXI ВЕКА

Для клиентов итальянской фирмы SCM будущее уже наступило – в начале февра-
ля этого года они побывали в Технологическом центре SCM в Римини, где своими 
глазами увидели, как работает «Smart&Human Factory» («Умная и человеческая 
фабрика»). За несколько дней здесь побывало более 2,5 тыс. профессионалов отрасли, 
приехавших не только из всех стран Европы, но также из многих стран Азии, Америки 
и Ближнего Востока. 

Т
акой интерес свидетельствует о том, 
что Группа SCM заняла роль миро-
вого лидера в области технологий 
вторичной обработки древесины и 

мебельной промышленности.
Понятно, что все ноу-хау показаны не были, 

итальянцы готовят новые сюрпризы, но уже 
сегодня они предъявили более чем 50  (!) но-
вых, но уже работающих решений, помога-
ющих превратить отрасль в действительно 
цифровую, в полной мере использующую воз-
можности XXI века.

Какие преимущества это дает при производ-
стве мебели? Прежде всего, колоссальный рост 
производительности, достижение высочайшей 
точности и качества изделий и снижение веро-
ятности получения травм. На «Умной и челове-
ческой фабрике» технологии SCM последнего 
поколения интегрируются с промышленны-
ми человекообразными роботами, предна-
значенными для выполнения самых трудных 
операций, коллаборативными роботами, рабо-
тающими рядом с операторами в полной без-
опасности, без ограждений, и соединенными 
между собой шаттлами с автономным приводом 
с «умной» системой навигации. Реальным ре-
зультатом совместной работы людей и роботов 
стала высокоточная обработка почти тысячи 
плит для производства четырех разных типов 
тумбочек. Потрясающая точность, огромные 
объемы – и все это в рекордном темпе.

Посетители Технологического центра смог-
ли познакомиться с последними новинками, 
спроектированными и разработанными на 
фирме SCM. В том числе с услугами, предлага-
емыми на полностью оцифрованных платфор-
мах: от системы IoT Maestro Connect, собираю-
щей и анализирующей поступающие с машин 
данные, чтобы предоставить все более интел-
лектуальное и прогнозируемое обслуживание, 

до очков Maestro Smartech, которые, благодаря 
технологии «расширенной» реальности, позво-
ляют клиенту в любой момент, в любой точке 
земного шара рассчитывать на помощь «стоя-
щего рядом» специалиста SCM.

Директор одного из подразделений SCM, 
синьор Луиджи де Вито так сформулировал 
цель мероприятия, прошедшего в Технологиче-
ском центре: «Мы хотим показать, что Группа 
SCM – не просто поставщик оборудования, но 
и партнер, готовый поддержать своих клиен-
тов в развитии их бизнеса и целенаправленно 
сопровождать в эпоху Четвертой промышлен-
ной революции, никогда не оставляя их в оди-
ночестве».

 
Фото из архива: 

www.scmgroup.com
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МАКСИМАЛЬНЫЙ ИНТЕРЕС

В 
апреле 2019 года MAXConference орга-
низовала IV международную конферен-
цию «Рынок леса и пиломатериалов», 
которая состоялась в InterContinental 

Moscow Tverskaya. К участию были приглашены 
представители органов власти, лесозаготови-
тельных и деревообрабатывающих компаний, 
лесных бирж, транспортные операторы. 

Участники обсуждали развитие мировых 
рынков, роль России в глобальном контек-
сте, тенденции лесной отрасли в России, 
государственное регулирование рынка леса, 
ценообразование на мировом и российском 
рынках леса, инструменты торговли и осо-
бенности транспортировки леса и пилома-
териалов. 

В частности, Алексей Бесчастнов, старший 
менеджер компании, которая специализиру-

ется на управленческом консалтинге в ЛПК, 
рассказал о глобальных трендах и вариантах 
добавленной стоимости при производстве 
пиломатериалов. А президент консалтин-
гового агентства из Китая Вилл Жанг в сво-
ей презентации представил тренды рынка 
хвойной древесины Поднебесной.

Фото из архива: www.instagram.com/
maxconference

КОНГРЕСС И ВЫСТАВКА

В 
конце 2018 года Президент РФ Влади-
мир Путин одобрил своей подписью 
принятые в Государственной думе 
поправки к Федеральному закону 

«О государственном регулировании производ-
ства и оборота этилового спирта, алкогольной 
и спиртосодержащей продукции...». Данные 
изменения регламентируют производство 
и  применение топливного биоэтанола, что 
открывает бизнесу новые возможности.

В связи с этим с 17 по 18 апреля 2019 года 
в  одном из отелей Москвы проходило специ-

ализированное отраслевое мероприятие, по-
священное производству и применению ав-
томобильного и котельного биотоплива из 
возобновляемого сырья: этанола, бутанола, 
бионефти, пеллет и брикетов,  – «Конгресс и 
выставка «Биомасса: топливо и энергия». А 
19 апреля дополнительно прошел семинар по 
технологии производства спирта как экологи-
чески чистого топлива и/или добавки к тради-
ционным видам топлива – «СпиртЭксперт».

Принять участие в мероприятии получи-
ли возможность все, кому интересно топли-

во из возобновляемого сырья. В частности, 
это были производители и трейдеры зер-
на, сахарные компании, лесозаготовители 
и переработчики древесины, ЦБК, нефте-
перерабатывающие компании, ЖКХ, сети 
АЗС, предприниматели, банки, венчурные 
компании, инвестиционные фонды, инжи-
ниринговые компании, производители обо-
рудования, представители региональной и 
федеральной власти, журналисты, экологи 
и ученые. 

По словам президента Российской Биото-
пливной ассоциации (РБА  – организатор ме-
роприятия) Алексея Аблаева, подписанный 
на самом высоком уровне закон и Программа 
развития биотехнологий в России сделают 
развитие рынков биотехнологий и биотопли-
ва локомотивом, способным придать стране 
импульс для дальнейшего роста, базирующе-
гося на диверсификации экономики.

Фото из архива:
www.biotoplivo.com

НАШИ В ИНДИИ

ДУБАЙ, ДЕРЕВО, ШОУ

В
ыставка Dubai WoodShow проходила 
с 12 по 14 марта 2019 года в выставоч-
ном центре Dubai World Trade Centre 
(г. Дубай, ОАЭ). В этом году участ-

ники демонстрировали продукцию по двум 
направлениям: продукция лесопиления и глу-
бокой переработки древесины и деревообра-
батывающее оборудование. 

Россию на Dubai WoodShow 2019 в формате 
национального стенда представляли четыре 
крупные компании лесопромышленного ком-
плекса: ООО «УК «Сегежа групп», ООО «Торго-
вый дом «ТопсХаус», ООО «ГК «Устьянский ле-
сопромышленный комплекс» (RusTimber TM) 
и ООО «Торговый Дом «Череповецкий Фа-
нерно-мебельный комбинат». Участие данных 

компаний было организовано АО «Российский 
экспортный центр» (РЭЦ) с целью продвиже-
ния российских строительных материалов из 
древесины на международном рынке.

Увеличение доли несырьевого экспорта яв-
ляется приоритетным направлением в разви-
тии экспортного потенциала России. Отече-
ственные предприятия представили широкий 
спектр продукции деревопереработки: фибро-
литовые плиты, ДСП, клееный и профилиро-
ванный брус, бумажную упаковку, продукцию 
деревянного домостроения, пеллеты и многое 
другое. 

www.dubaiwoodshow.com

С 
13 по 16 марта в городе Грей-
тер-Нойда (Индия) проходила 6-я 
международная специализиро-
ванная выставка деревообработки 

DelhiWood 2019. На ней была представлена 
российская коллективная экспозиция, орга-
низованная АО «Экспоцентр» при содействии 
Ассоциации предприятий мебельной и дере-
вообрабатывающей промышленности России, 
а также при поддержке Торгового представи-
тельства РФ в Республике Индия.

DelhiWood проводится в Индии каждые два 
года, демонстрируя все технологические аспек-
ты и новинки индустрии деревообработки. 
Выставка является эффективной площадкой 
для выхода российских компаний на индий-
ский рынок. В этом году на общей площади 
свыше 42 тыс. м2 были представлены примерно 
550 экспонентов более чем из 30 стран мира.

Коллективная экспозиция России представ-
ляла экспортные возможности предприятий, 
производящих продукцию глубокой меха-
нической переработки древесины, в числе 
которых  – Архангельский фанерный завод, 
Мурашинский фанерный завод, «ТД ЧФМК» 
и «Форест» из Архангельской, Кировской и 
Вологодской областей. 

Фото из архива: www.delhi-wood.com
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ставили эксклюзивную мебель и предметы 
интерьера. 

Мастерская RUBANKOV проводила в рам-
ках выставки целый семинар столярного 
искусства. Каждый день организаторы дели-
лись столярной мудростью в рамках своих 
мастер-классов, и зрелище, скажу вам, было 
довольно эффектное. Вокруг спикера-масте-
ра всегда были люди, которые с интересом 
наблюдали за процессом изготовления ложки 
или какого-нибудь сосуда.

В рамках деловой программы на стендах 
компаний и в конференц-залах прошли раз-
личные семинары и презентации от участни-
ков выставки. Говорили там о разного рода со-
бытиях, происходящих в мебельной отрасли. 
Специалисты рассказывали о новых возможно-
стях и механизмах их реализации, различных 
схемах взаимодействия участников этих про-
цессов. Подробно были разобраны проблемы 
мебельного бизнеса и пути их решения. Кроме 
того, экспоненты обсуждали процесс участия 
в госзакупках и тендерах, варианты реальной 
поддержки отечественного производителя. 

За все время работы выставок (около 
30  тыс.  м2) в них приняли участие около 370 
компаний из 9 стран мира: России, Беларуси, 
Германии, Италии, Китая, Латвии, Польши, 
Турции и Украины. На выставках был проде-
монстрирован полный спектр оборудования, 
технологий и материалов для производства 
мебели, а также широкий ассортимент ме-
бельной продукции. Это было очень душев-
ное мероприятие, со своей мини-вселенной 
внутри.

Роман Овчинников

Фото предоставлены 
организаторами выставки UMIDS-2019

и потребителя, покупателя и производителя, 
мастера и журналиста, организаторов и гостей. 

Мне кажется, самое главное, чем должна 
такая выставка наполняться, – это эмоции. 
Именно их я там сполна набрал. С первых 
секунд, когда я зашел в помещение специали-
зированного павильона, мои глаза стали «вы-
стреливать» по разного рода объектам. Вокруг 
как будто был целый завод по производству 
впечатлений: все двигалось и жужжало, робо-
ты производили, сушили и полировали изде-
лия, мастера на станках вырезали прекрасные 
узоры, а люди, обсуждая бизнес-вопросы, 
сами того не замечая, переходили к житей-
ским душевным разговорам за чашкой кофе. В 
общем, атмосфера была что надо. 

РУБАНОК ВСЕ ЕЩЕ В ЦЕНЕ
Тематически выставка была поделена на три 
зоны: «Оборудование», «Комплектующие» и 
«Мебель». Одновременно с выставкой UMIDS 
проходила выставка InDecor Krasnodar, где 
известные компании и дизайн-студии пред-

Кроме привычного обилия солнца, зелени, машин и аромата шашлыка, в апреле 2019 года 
Краснодар был наполнен людьми, работающими в деревообрабатывающем бизнесе. 
Причиной этому явилась проходившая с 3 по 6 апреля в ВКК «Экспоград Юг» Междуна-
родная выставка UMIDS. Это самая крупная на юге России выставка мебели, материалов, 
комплектующих и оборудования для деревообрабатывающего и мебельного производства.

В ходе выставочных дней между участни-
ками было заключено несколько крупных 
контрактов на поставку оборудования 
и мебельной продукции, намечены пути 
дальнейшего сотрудничества.

Большинство посетителей 
используют данную вы-
ставку для решения задач, 
связанных с закупками

МЕБЕЛЬНЫЙ ПОЛЮС
ДЕРЕВООБРАБОТКИ

ДЛЯ ДУШИ 
И ДЛЯ ДЕЛА
UMIDS является одной из самых известных вы-
ставок в России для предприятий и магазинов, 
связанных с деревообработкой и производством 
мебели. Конечно, подобное мероприятие дает 
людям новые контакты, оно уже в 22-й раз вы-
ступает площадкой для стыковки поставщика 

МЕСТО ВСТРЕЧИ ПЕТЕРБУРГ

С 
19 по 20 марта 2019 года северная 
столица принимала крупнейшее 
мероприятие биотопливной от-
расли в России – Биотопливный 

конгресс. Это ежегодное место встречи веду-
щих экспертов отрасли, предпринимателей, 
инвесторов международного уровня, постав-
щиков оборудования, покупателей и продав-
цов более чем из 10 стран мира.

Конгресс был построен в виде разговора 
с ответами на вопросы, также происходил раз-
бор практических ситуаций, с которыми сей-
час сталкиваются предприятия. С докладами 
выступили более 40 спикеров. Они поделились 
со своими коллегами информацией, суммар-
ное время продолжительности которой превы-
шает 40 часов. 

В первый день в ходе пленарной дискуссии 
экспертами был поднят вопрос состояния и 
развития российской биотопливной отрасли. 
На круглом столе «Сбыт российского биото-
плива» экспоненты проанализировали ситуа-
цию на рынках стран Европы и Азии, а также 
обсудили емкость российского рынка биото-
плива и факторы, стимулирующие экспорт. 

Во второй день на круглом столе «Из отходов 
в доходы. Как извлечь выгоду из переработки 
древесных отходов» обсуждались вопросы орга-
низации рентабельной переработки древесных 
отходов, возможные ошибки при планирова-
нии производства, расходов сырья, логистики 
для создания высокомаржинальной продукции. 

На сессии «Торговля биотопливом. Возможные 
способы увеличения продаж» спикеры разбира-
ли особенности торговли через интернет-пло-
щадки, а также наиболее эффективные каналы 
продвижения продукции. 

Фото из архива: www.woodbio.ru
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лярный визуальный осмотр, калибровку, об-
служивание автоматики оборудования. Даже 
такие простые, но регулярные меры помогут 
избежать многих проблем. 

Сегодня, пожалуй, как никогда ранее уде-
ляется повышенное внимание вопросам без-
опасности рабочей среды и экологичности 
производства. Поэтому технические провер-
ки оборудования следует проводить с учетом 
и этих моментов, чтобы уменьшить потен-
циальный риск возникновения несчастных 
случаев на производстве или нанесение эко-
логического ущерба.

При разработке годового плана важно пом-
нить также о рабочем времени конкретных 
единиц оборудования и о сезонных особен-
ностях работы (к примеру, работа с мерзлыми 
бревнами, которые оттаивают в теплом цеху). 
Это позволит обеспечить своевременность 
мероприятий по ТО и избежать чрезмерного 
либо недостаточного обслуживания».

ПЛАНИРОВАТЬ 
И ДОКУМЕНТИРОВАТЬ
Наш эксперт также очень советует докумен-
тировать результаты каждого ТО. Системати-
ческий сбор такой информации позволяет со 
временем накопить важные данные по обслу-
живанию для каждой единицы оборудования 
и использовать их для оценки жизненного 
цикла конкретных комплектующих и частей, 
времени, требуемого для их ремонта, а также 
стоимости такого ремонта. Поэтому нельзя 

– Доступность запчастей и комплектующих – 
немаловажная составляющая качественного 
обслуживания. Купив оборудование у надеж-
ного производителя, вы можете быть уверены 
в том, что необходимые для его качественной 
работы компоненты будут доступны в течение 
всего срока службы. При этом надо понимать, 
что доставка компонентов зарубежного про- 

изводства в Россию – дело небыстрое, поэ-
тому мы советуем российским предприятиям 
планировать не только профремонты, но и то, 
какие запчасти и расходные материалы могут 
потребоваться в ближайшее время. Лучше 
всего делать это заранее – хотя бы за пару 
месяцев.

комментарий эксперта

Киммо Халттунен 
руководитель отдела 
сервисного обслуживания
Heinola Sawmill Machinery Inc. 

недооценивать роль отчетов мониторинга со-
стояния оборудования и истории обслужива-
ния для правильного планирования будущих 
профилактических работ – как их временнóй, 
так и финансовой составляющей. 

Ведь с точки зрения управления предпри-
ятием идеально, если о том, что вам понадо-
бится конкретная запчасть, вы будете знать 
не по факту поломки, а за какое-то время до 
ее предполагаемой замены. В этом случае не 
потребуется ее срочная поставка, все можно 
спланировать и доставить в адекватный срок, 
за приемлемую стоимость. И в таком плани-

СЛЕДУЮЩАЯ ОСТАНОВКА – 
ПЛАНОВАЯ

Всем хорошо известно, что предотвратить болезнь гораздо проще, чем ее лечить. 
Причем не только проще, но и эффективнее, и дешевле, да и просто правильнее –
с какой стороны ни посмотри. Потому-то в нашу жизнь прочно вошли такие понятия, 
как вакцинация и диспансеризация, за которыми стоят совершенно конкретные меры, 
призванные предупредить заболевание или выявить проблемы на ранней стадии. 
Однако проблемы могут возникнуть не только у человеческого организма. 

НЕ ДОВОДИ 
ДО БЕДЫ
Профилактическое обслуживание оборудова- 
ния является жизненно важным для любых 
производств, и предприятия, занятые в секторе 
лесопиления и деревообработки, никак не яв-
ляются счастливым исключением. Профилак-
тическое ТО – не просто статья расходов для 
лесопильных и деревообрабатывающих пред-
приятий, но важная часть производственной 
цепочки, которая обеспечивает как высокока-
чественный конечный продукт, так и беспере-
бойное его производство. Цель данного обслу-
живания – поддерживать технику в исправном 
состоянии. А должное качество выполнения 
таких работ является гарантией полноценного 
функционирования оборудования в течение 
всего периода его эксплуатации. Такая профи-
лактическая мера – удовольствие, конечно, не-
дешевое. Помимо останова оборудования она 
требует определенного запаса комплектующих 
и запасных частей. И конечно, работа не может  
выполнить себя сама, без технических специ-
алистов. Однако никто не будет спорить, что 
весь этот комплекс затрат в сумме обойдется 
куда дешевле ремонта оборудования в случае 
его серьезной поломки.

Фактически ремонт представляет собой 
аварийное обслуживание оборудования, не-
обходимость в котором обычно возникает по 
причине пренебрежения к обслуживанию пла-
новому, профилактическому. Либо по причине 
его неадекватного выполнения. 

Итак, что же нужно, чтобы профилакти-
ческое ТО было не просто сделанным для га-
лочки, а стало эффективной мерой, действи-
тельно предотвращающей серьезные поломки 

оборудования, которые в противном случае 
грозят лесопильному предприятию «влететь 
в копеечку»? Этот вопрос мы задали Киммо 
Халттунену, руководителю отдела сервисно-
го обслуживания финского производителя 
лесопильного оборудования Heinola Sawmill 
Machinery Inc. 

«Цель превентивного ТО – выявить пробле-
му до того, как она даст о себе знать. Поэтому 
важно иметь четкий годовой план, согласно 
которому на предприятии будут выполнять-
ся конкретные работы по ТО оборудования. 
Стандартный набор мер, выполняемых по та-
кому плану, включает в себя, к примеру, регу-

Цель превентивного обслу-
живания – выявить проб- 
лему до того, как она даст 
о себе знать 

ровании как раз помогут отчеты о предыду-
щих ТО, выполненных на предприятии.

Поэтому все эти рекомендации от специа-
листа Heinola Sawmill Machinery – не просто 
слова, все они проверены временем и опытом. 
Следуя им, вы не окажетесь в ситуации, когда 
придется считать убытки, связанные с про-
стоем оборудования, и любой останов будет 
исключительно плановым. А что может быть 
лучше, чем если все идет по плану?

Полина Метс

Ре
кл

ам
а

Ре
кл

ам
а
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КОНТРОЛЬ ЗА ПИЛОЙ
Говорят, что когда-нибудь люди смогут распиливать древесину без механического 
воздействия – ученые уже придумывают кое-что интересное. Но пока в промышленном 
лесопилении не обойтись без пилы. Причем под каждое производство желательно найти 
свою, оптимальную, учитывающую как вид древесины, так и технические требования про-
изводства. Скажем прямо: стоимость специальных пил, качественно справляющихся со 
скоростями подачи от 60 до 160 м/мин, достаточно высока. Так что, запуская лесопильное 
производство, нужно сразу же определиться с тем, как будет обеспечиваться обслужива-
ние пил.

С
оветами и рекомендациями по 
этой важной теме делится Артем 
Гаврилов, технический специалист 
группы компаний LSAB.

– На срок службы пилы влияет очень много 
факторов. Среди них я бы выделил качествен-
ную подготовку инструмента перед работой, 
потому что для выполнения этой ответствен-
ной задачи нужны высококвалифицирован-
ные кадры, способные в том числе провести 
своевременную заточку и чистку инструмен-
та, а при необходимости – качественную пере-
пайку зубьев.

– Вот тут вопрос – что целесообразнее: 
самостоятельно производить заточку на 
предприятии или выбрать аутсорсинг, пе-
репоручив эту задачу специализированно-
му сервисному центру?

– С одной стороны, кажется выгодным иметь 
свое оборудование и своих специалистов для 
подготовки инструмента. Экономится вре-
мя, весь процесс контролируется. Но прежде 
чем организовывать свой сервис-центр, обо-
рудованный дорогостоящим оборудованием, 
нужно тщательно просчитывать экономиче-
скую целесообразность этого. Не забывая при 
этом, что труд хорошего станочника должен 
достойно оплачиваться, а под оборудование 
следует отводить соответствующую производ-
ственную площадь, отвечающую жестким тех-
нологическим требованиям.

Исходя из моего опыта, могу точно сказать, 
что целесообразность и выгода есть именно в 
аутсорсинге, неслучайно многие европейские 
производства работают именно по этому ва-
рианту.

Например, в скандинавских странах многие 
лесопильные заводы работают с компанией 
LSAB на полном аутсорсинге, что позволяет 
им не думать об инструменте, заточке, ремон-
те, квалифицированных сотрудниках и их 
зарплатах.

К сожалению, в России таких примеров пока 
нет. Винить тут некого, просто большинство 
российских лесопильных производств нахо-
дятся в отдалении от крупных городов и могут 
рассчитывать только на себя. Им, в отличие от 

европейских коллег, приходится искать допол-
нительные площади для ремонта, тратить сред-
ства на дорогостоящее заточное оборудование. 
Уверен, что с развитием транспортной логисти-
ки европейский опыт найдет широкое примене-
ние в российском ЛПК. И наша компания готова 
предложить свои услуги по обслуживанию пил.

Беседовал
Евгений Карпов

Группа компаний LSAB – 
официальный партнер 
всемирно известных 
производителей лесо- 
пильного оборудования

Артем Гаврилов,
технический специалист группы компаний LSAB

Ре
кл

ам
а

– Хорошая пила может выдержать до-
статочно большое количество перепаек. 
С учетом того, что стоимость перепайки 
пилы составляет примерно 30 % от сто-
имости новой, то после 3–4 перепайки 
пила уже себя окупает в полном объеме. 
А при качественной подготовке и пра-
вильном подборе пил для определенных 
работ можно достигнуть результатов в 
10–15 перепаек и даже более.
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СЕМЕЙНОЕ 
ДЕЛО
ИП Юлия Байбородина выпускает оригиналь-
ную продукцию под торговой маркой «Массив 
ДеКо». Место расположения компании (Лофт- 
проект «Этажи», Санкт-Петербург) вполне со- 
ответствует направлению ее деятельности  – 
производство картин на массиве древесины. 
И не только картин, но и оригинальных выве-
сок, панно, других арт-объектов.

Данный проект образовался два года назад 
в виде семейного предприятия, что, как показы-
вает опыт, достаточно распространено в дерево-
обработке.

Идея почерпнута из опыта работы в произ-
водстве наружной рекламы, в котором Юлия 
и ее супруг Вадим столкнулись с прямой уль-
трафиолетовой печатью (УФ-) на досках.

Сначала с помощью данной технологии 
Вадим и Юлия изготавливали оригинальные 
подарки для друзей и родственников, а потом 
это переросло в небольшой бизнес. На тот мо-
мент уже была арендована мастерская, име-
лось и основное оборудование – планшетный 
принтер для УФ-печати, сделанный на основе 
печатающей головки Epson. Отличительной 
особенностью УФ-принтеров является исполь- 
зование в их работе специальных чернил, 
отверждаемых ультрафиолетовым светом, это 
обеспечивает огромные возможности для пе- 
чати интерьерной и наружной рекламы. Кро-
ме того, УФ-чернила не содержат никаких 
вредных органических веществ и не имеют 
запаха, а значит, они совершенно безопасны 
для человека, что считается немаловажным 
критерием.

Главным достоинством этого станка явля-
ется его относительно небольшая стоимость, 
а его «капризность» окупается намного более 
низкой стоимостью расходных материалов по 
сравнению, например, с японскими аналогами.

Благодаря неровной поверхности доски 
в результате печати на УФ-принтере получа-
ется полный визуальный эффект того, что 
картина нарисована кистью и красками.

Поскольку краска из головки сначала немно-
го впитывается в специально подготовленную 
поверхность, а потом сразу запекается на до-
ске при помощи ультрафиолета, получившееся 
изображение не боится воды и не смоется, если 
на него попадет влага.

УФ-принтер подключен к компьютеру, из ко-
торого загружается печатаемое изображение. 
Изображения обрабатываются при помощи 
стандартных графических пакетов, таких как 
Adobe Photoshop, CorelDRAW. УФ-печать  – это 
один из самых технологичных способов нане-
сения изображений на различные поверхности, 
что дает широкие возможности для рекламного 
и сувенирного бизнеса. Она достаточно широко 
распространена. Но при работе с досками воз-
никают свои сложности, связанные с их разно-

размерностью, а также с изменением линейных 
размеров в зависимости от влажности.

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ТОНКОСТИ
Для печатающей головки изменение толщины 
доски даже на 1 мм принципиально, так  как 
при работе она не должна ничего касаться 
и при этом иметь минимальное фиксирован-
ное расстояние до поверхности материала.

Можно сказать, что печать каждой карти-
ны – это искусство расположить доску так, 
чтобы выдержать требуемое расстояние, от 
которого зависит качество результата.

Изначально компания закупает сухую стро-
ганую доску, но перед печатью ее поверхность 
брашируют (искусственно старят, удаляя мяг-
кие волокна специальным ручным инструмен-
том). Исходя из планируемого изображения 
подбирается фактура доски; важно, особенно 
для фотопортретов, чтобы на поверхности не 
было сучков.

Для изготовления картин в компании ис-
пользуют еловые доски, которые выбраны за 
легкость, белизну древесины и простоту ее 
брашировки. 

Доски последовательно подвергаются сле-
дующим стадиям обработки:
• брашировка (процедура, аналогичная пе-

скоструйной обработке) позволяет «под-
нять» волокна из глубины дерева за счет 
удаления более мягких прослоек между во-
локнами;

• обработка торцов и поверхностей для соз-
дания эффекта «старой доски»;

• покрытие морилкой – как часть процесса 
состаривания древесины;

• окрашивание задней части;
• обработка открытым пламенем – для углу-

бления рельефа и придания поверхности 
гладкости;

• покраска в два слоя для создания впечатле-
ния старой доски.

В результате получается доска с эффектом 
кустарного производства.

По желанию заказчика этот эффект может 
быть усилен за счет нанесения дополнитель-
ных неровностей, применения декоративных 
гвоздей и прочих атрибутов «амбарной доски».

Нанесение изображения производится с по-
мощью УФ-принтера. Нанесение краски сопро-
вождается подсветкой синей УФ-лампой, что 
позволяет мгновенно получать сухое и  проч-
ное изображение.

Когда картина печатается на нескольких 
досках, сзади она скрепляется планками по 
ширине.

Картины можно изготавливать практически 
любой формы – овальной, в виде сердечка и т. д.

После печати картины производятся фи-
нишные операции, которые заключаются в 
покрытии изображения лаком и пропитке мо-
рилкой с оборотной стороны.

КАРТИНЫ НА ДОСКАХ

Направлений бизнеса в лесопромышленном комплексе в целом довольно много, а в ра-
ботах с древесиной – особенно. Наш журнал знакомит читателей с интересными приме-
рами малого и среднего бизнеса в деревообработке. Сегодня рассказываем о компании, 
сотрудники которой нашли очень необычное направление.

Доски для картин должны 
быть выпилены из 
бессучковой зоны

При этом лакокрасочные растворы исполь-
зуются отечественные. Из импортного в кар-
тинах – только краска принтера, поскольку в 
России ее не производят.

Такая технология позволяет выполнить за-
каз в течение одного дня. Оформить заказ лег-
ко можно через сайт компании.

ИСКУССТВО 
И БИЗНЕС
Экономика создания картин складывается из 
суммы затрат на древесину, краску, аренду, 
амортизацию принтера, сюда же закладыва-
ется прибыль. Цена включает в себя древесину 
1–2  сорта без сучков и коры, обработку края 
(слабую, среднюю, сильную  – по желанию 
клиента), брашировку – придание древесине 
неровности сообразно изображению, крепеж 
по задней стороне. Удачно выбрать сюжет 
картины, которую готовы будут купить, – это 
сложная задача. При площади картины до 
0,5  м2 ее стоимость оценивается в 1 руб/см2; 
картины самого большого формата, выпуска-
емые компанией, стоят 7200 руб.

Компания «Массив ДеКо» сотрудничает 
с художниками Леной Гнедковой, Агатой 
Манн, Александром Гончаровым, группой ху-
дожников Illustory и другими. Возможно изго-
товление картины под заказ по изображению 
заказчика, в том числе и по фото. При работе 
с оптовым заказчиком ему делается оптовая 
скидка.

Партнерами (заказчиками) компании также 
являются фирмы, занимающиеся изготовле-
нием сувенирной продукции, различные фо-
толаборатории, картинные галереи.

Для производства картин, помимо УФ-прин-
тера, требуется столярное производство, на ко-
тором производится раскрой досок в нужный 
размер, брашировка, шлифовка. Эти операции 
приводят к образованию достаточно боль-
шого количества пыли, поэтому возникает 
необходимость в аспирации. Но даже это не 
позволяет собрать всю пыль, особенно от бра-
шировки, поэтому столярный цех необходимо 
отделять от помещения, в котором произво-
дится печать картин.

Надо сказать, что печать картин на досках – 
относительно новый сегмент в производстве 
изделий для интерьера в России, поэтому 
конкурентов у компании немного. А заказы 
поступают не только от отечественных, но и 
от иностранных заказчиков. На Западе люди 
имеют бóльшую покупательскую способность 
и много внимания уделяют экологичности 
своего жилища. Картины на досках являются 
экологичным украшением любого жилья.

Продукцию компании можно встретить во 
многих европейских странах, например, в Ан-
глии и Франции, а также в Австралии, США. 
Ее с удовольствием приобретают туристы. 
Например, летом 2018 года, во время Чемпи-
оната мира по футболу, в компанию обрати-
лись немецкие комментаторы, приезжавшие 
в Санкт-Петербург обслуживать матчи, и за-
казали более двадцати фотопортретов своих 
родственников.

Среди обладателей картин компании – все-
мирно известный писатель Джордж Мартин, 
который 12 августа 2017 года во время своей 

автограф-сессии в  Санкт-Петербурге подпи-
сал изготовленную компанией картину «Герб 
Старков» и получил такую же в подарок. Кар-
тины компании есть у Леонида Якубовича, 
известного писателя-фантаста Ника Перумо-
ва, небезызвестного блогера Женьки Попа-
динца.

Компании-конкуренты, расположенные в 
Москве, Сочи, производят дорогие картины 
больших форматов и не занимаются произ-
водством малоформатных картин.

В планах компании – выход на европейский 
рынок, что связано с большей покупательской 
способностью западных потребителей.

Мешает развитию компании низкий уро-
вень жизни российских граждан. Во вре-
мя участия в выставках сотрудникам часто 
приходится видеть грустные глаза сограж-
дан, которым очень нравится их продукция, 
но 1,5–3 тыс. руб. за понравившееся украшение  
для них – очень высокая цена.

Сложность вызывает также реализация кар-
тин в местах с хорошей проходимостью ту-
ристов. Например, если выставить картины в 
аэропорту Пулково, это приведет к кратному 
увеличению их стоимости. А вот в аэропорту 
Таллина изделия местных умельцев продают-
ся практически без наценки, как в магазинах и 
лавках самого города.

Первым шагом выхода за черту рынка 
Санкт-Петербурга явилась отправка партии 
картин в Москву на реализацию.

Компания, несмотря на свои скромные 
размеры, принимает активное участие в об-
щественной жизни города, она является спон-
сором Клуба супергероев и постоянным спон-
сором киновикторины «Кинофан», участвует 
в фестивалях «Старкон», «Старкон: Хеллоу-
ин», Санкт-Петербургский книжный салон, 
Comic Con Saint Petersburg.

Игорь Григорьев, 
д. т. н., профессор  

каф. ТОЛК ЯГСХА

Фото из архива сайта:  
www.instagram.com/massivdeco
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С
егодня в деревообрабатывающей 
промышленности Краснодарско-
го  края задействовано более 2000 
предприятий. Большая их часть 

относится к малому бизнесу. Наиболее разви-
тыми направлениями являются деревообра-
ботка и производство мебели. Среди круп-
ных и средних организаций есть те, которые 

самостоятельно делают заготовки и обраба-
тывают дерево, а в дельнейшем изготовляют 
мебель и столярные изделия. 

Однако на данный момент край не показы-
вает результатов, способных вывести его на 
федеральный уровень. В связи с этим в конце 
февраля 2019  года в станице Отрадной состоя-
лось расширенное заседание рабочей группы по 

развитию деревообрабатывающей и мебельной 
промышленности в Краснодарском крае. В нем 
приняли участие главы муниципалитетов, пред-
ставители власти, налоговых органов, Пенсион-
ного фонда и МВД, а также руководители пред-
приятий деревообрабатывающей и  мебельной 
промышленности региона.

ВСЕМ ВЫЙТИ 
ИЗ СУМРАКА
Одним из основных вопросов стало обсужде-
ние мер по легализации теневого бизнеса и 
снижению неформальной занятости. В  ходе 
заседания всех производителей, работающих 
«в тени», призвали добровольно из нее вый-
ти, а  контролирующим органам и муници-

палитетам, в  свою очередь, рекомендовали 
провести мероприятия по легализации тако-
го бизнеса в кратчайшие сроки.

Также чиновники обсудили новую меру 
господдержки – программу финансирования 
«Приоритет». Она была разработана специ-
ально для поддержки важных отраслей про-
мышленности, и деревообрабатывающей в 
том числе. Краевой Фонд развития промыш-
ленности будет предоставлять по ней займы 
предприятиям в сумме до 30  млн руб. под 
2–3 % годовых на лояльных условиях, связан-
ных с увеличением сроков кредитования и 
отсрочками платежей.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
С КУБАНСКИМ АКЦЕНТОМ

Бесспорно, кубанская деревоперерабатыва-
ющая промышленность нуждается в инвести-
циях, и, конечно, куда удобнее работать, когда 
государство готово тебя подстраховать. Одна-
ко у региона уже сейчас есть все для того, что-
бы успешно продолжать развивать отрасль. 
Кроме географического положения, благода-
ря которому очень выгодно осуществлять по-
ставки в страны СНГ, это конкурентные цены 
на оплату труда, электроэнергии и древеси-
ны, а также необходимые запасы сырья.

КАЧЕСТВО ИТАЛЬЯНСКОЕ, 
А ПРОИЗВОДСТВО НАШЕ
Есть немало компаний, которые решили не 
дожидаться прихода помощи сверху и про-
сто стали делать свое дело, причем весьма не-
плохо. С руководителем одной из таких мне 
удалось побеседовать. Свела нас с директором 
«Iдея Prima Interno» выставка UMIDS, подроб-
нее о которой вы можете прочесть на стра-
ницах нашего издания. В начале разговора с 
Александром Леонидовичем я попросил его в 
общих чертах рассказать о работе предприятия 
и о роли государства в ней.

– У нас полностью укомплектованное про-
изводство мебели, мы выполняем заказы лю-
бой сложности, изготавливая мебель на заказ 

в Краснодаре. Продукция, прежде чем выпол-
ненный заказ передается клиенту, должна 
пройти 5 этапов проверки и получить оценку 
«5 с плюсом». Свои подписи на проверочном 
акте ставят: начальник цеха, менеджер по ка-
честву, менеджер по работе с клиентами, ди-
ректор и дизайнер-партнер, а «плюс»  – это 
уже оценка клиента. 

САМИ СПРАВИМСЯ
– Что касается поддержки от государства, то с 
этим мы не сталкивались, делаем все своими 
силами. Потому что, как нам кажется, данная 
поддержка иллюзорна, и, скорее всего, ты по-
тратишь больше времени на согласования и 
сбор каких-то бумажек, чем получишь что-то 
реальное.

– Название компании несет в себе смысл, 
или это просто красивая фраза?

– Производство с этим названием работает 
уже 6 лет и имеет много благодарных клиен-
тов. Поэтому хорошую историю мы решили 
сохранить. Prima переводится с итальянского 
как «лучший», а Interno  – «мебель», «инте-
рьер». Здесь уже прослеживается наша главная 
цель  – делать мебель в Краснодаре на уровне 
лучших итальянских мастеров. 

– Расскажите о становлении предприятия? 
Без кредитов не обойтись?

– На самом деле мы как раз обошлись без 
кредитов. Произошло это, наверное, по при-
чине постепенного роста, а не разовой боль-
шой инвестиции. Свой путь я начал с того, 
что устроился работать столяром на предпри-
ятие, где и обучался столярному делу, можно 
сказать, с нуля. Потом, набравшись опыта и 
получив навыки, арендовал цех с оборудова-
нием, в котором работал, и выполнял заказы. 
И, когда работал столяром, я попутно нара-
батывал себе клиентскую базу, ну а когда свое 
производство открыл, то уже и сарафанное 
радио подключилось.

Затем от арендодателя мне поступило пред-
ложение выкупить оборудование в рассрочку. 
Я взял один день на принятие решения, пере-
спал с этой мыслью, а проснувшись, сделал шаг 
на пути к развитию. Тогда я выкупил у соб-
ственника цеха 3 станка и мелкий инструмент. 

– Насколько я знаю, сегодня ваш станоч-
ный парк, мягко говоря, больше, чем 3 маши-
ны. Расскажите, как собирали его и есть ли 
отечественные образцы? 

– Практически все оборудование импортное, 
один шлифовальный станок отечественный  – 
и тот собрали своими руками. Это не потому, 
что мы не хотели их покупать, а потому, что 
в основном покупали оборудование б/у и  на 
производителя особо не смотрели. Выбирали 
по критериям функционал/состояние/цена. 
Остальные станки докупали по мере роста чис-
ла заказов и исходя из приоритетной необхо-
димости. 

Форматно-раскроечный станок Filato 
kami. Этот станок отвечает всем требованиям 
нашего производства. Он надежный, высоко-
производительный, точный и легко перена-

У Кубани много богатств, на которые съезжаются посмотреть люди со всей России. 
Однако регион пользуется ими не только в туристических целях. Краснодарский край 
является одним из ведущих лесопромышленных регионов в Южном федеральном 
округе. В среднем за год в регионе заготавливают порядка 5 млн м3 древесины. Ставку 
край делает на дубовые и буковые породы деревьев. 

Вековые традиции и техноло-
гии итальянских мастеров – 
это то, к чему стоит стремиться 
и с чего брать пример

– Наш край активно поддерживает бизнес: су-
ществует широкий спектр мер, а также регулярно 
разрабатываются новые формы господдержки. 
Но для получения их производство должно быть 
легальным. Из-за теневого бизнеса на рынке 
существует неравная конкуренция, где страдают 
добросовестные производители, а край, в свою 
очередь, недополучает налоги, – отметил руко-
водитель департамента промышленной политики 
Краснодарского края Иван Куликов. 
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страивается под различные задачи. Мы ис-
пользуем его для раскроя таких материалов, 
как МДФ, ДСП, фанера, деревянные щиты и 
массивная древесина. Технологии этого стан-
ка позволяют нам проводить эти операции, 
исключая всевозможные сколы. Дополни-
тельно мы на станок установили пневмобал-
ку, которая прижимает более плотно обра-
батываемый материал к каретке и позволяет 
достичь наибольшего качества реза.

Кромкооблицовочный станок Filato. В на-
шем производстве мы используем этот ста-

нок для обработки торцов деталей будущей 
мебели. Покрываем их узкой полоской из 
тонкого древесного материала для улучше-
ния эстетических и защитных свойств. 

Рейсмусовый станок Powermatic. Этот ста-
нок предназначен для подгонки материалов 
из массива дерева по толщине. Делаем мы это 
во время механической обработки древесного 
материала, посредством ножей, которые уста-
новлены на станке. Тем самым материалы под-
гоняются под необходимые нам размеры для 
точного выполнения заказов.

ElektraBeckum  – форматно-раскроечный 
станок. Эта пила – наш надежный помощник 
и идеальное решение для обрезки массивного 
дерева. И одно из важных его достоинств – это 
наклоняемое под различными углами полот-
но пилы, что дает нам большие возможности 
в производстве различной мебели на заказ.

Ленточная пила JET. Данный инструмент 
позволяет делать заготовки из массива толщи-
ной 50  мм. Есть такая поговорка: «Заберите у 
человечества пилы, и  прогресс остановится». 
Вот и нам этот вроде бы на первый взгляд не-
сложный станок позволяет оперативно и в срок 
выполнять даже самые сложные заказы. 

Ленточно-шлифовальный станок ШЛПС.
Этот аппарат предназначен для шлифовки 
различных столярных заготовок и сложных 
деталей мебели. С помощью шлифовального 
станка мы получаем высокую точность и ве-
ликолепное качество обработки как крупных, 
так и мелких деталей. 

Компрессоры REMEZA и WESTER. Так как 
у нас производство полного цикла, мы выпол-
няем покраску изделий непосредственно на 
предприятии. Для этого оборудовано отдель-
ное молярное помещение с вытяжками и стел-
лажами для сушки готовых изделий.

Конечно, стараемся, чтобы простоев в работе 
оборудования не было. Если есть какой-то про-
межуток в заказах, мы изготавливаем мебель для 
собственных нужд, укомплектовываем офис, де-
лаем выставочные образцы для клиентов.

У нас есть еще множество таких вспомога-
тельных инструментов, как дрели, электролоб-
зики, шуруповерты, струбцины, мойвы, ленточ-
ные шлифовальные и фрезеровочные машинки, 
торцовочная пила. Эти инструменты помогают 
каждому мастеру быть мобильным и работать 
как отдельная производственная единица.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО
Нужно признать, что государство готово пре-
доставить отечественному производителю со-
вершенно разные возможности для развития, 
но у представителей бизнеса всегда есть свое 
мнение на этот счет. Изменения в мебельной 
отрасли настолько стремительны, что меры 
поддержки не всегда успевают за временем, 
порой на момент их внедрения они становятся 
просто неактуальными. 

От редакции: 
мы хотим напомнить, что уже в обозримом бу-
дущем может быть принят закон о включении 
минимального набора деревянной мебели во вводи-
мое строительными компаниями в эксплуата-
цию жилье. Несомненно, это крайне позитивная 
инициатива, но вопросы остаются те же: когда 
и каким образом она будет реализована? Ответы 
ждут вас в следующих выпусках журнала «Дерево-
обработка. Бизнес и профессия».

Иван Борисов

Фото из архива сайта:
https://prima-ii.ru

Компрессоры REMEZA и WESTER

Кромкооблицовочный 
станок Filato

Ленточная пила JET

КЛАСТЕР ТАК КЛАСТЕР
Как бы ни называлось новое региональное объединение, главное, чтобы оно способ-
ствовало реальному развитию ЛПК и укреплению связей между наукой, профильными 
вузами и промышленностью Ленобласти.

К
акое-то время назад на сайте Центра 
развития промышленности Ленин-
градской области появился раздел 
«Лесопромышленный кластер». Как 

было заявлено, цель его создания – повышение 
конкурентоспособности предприятий отрасли 
за счет развития кооперации, расширения рын-
ков сбыта, модернизации мощностей, сокра-
щения издержек на логистику. Скажу честно, 
при всем старании мне тогда (в прошлом году) 
так и не удалось найти хотя бы какую-то более 
конкретную информацию. И вот – свершилось: 
в марте 2019 года Санкт-Петербургский государ-
ственный лесотехнический университет и четы-
ре предприятия Ленинградской области вошли 
в Ассоциацию «Кластер лесоперерабатывающей 
промышленности». Этому событию предше-
ствовало официальное создание «Кластера лесо-
перерабатывающей промышленности», которое 
было закреплено соглашением, подписанным в 
феврале 2019 года на Российском инвестицион-
ном форуме в Сочи губернатором Ленобласти 
Александром Дрозденко и директором Ассоци-
ации Владимиром Поздяковым.

Что дал этот документ? Подписание соглаше-
ния открыло возможность включения кластера 

в реестр Минпромторга России и получения 
государственной поддержки из федерального 
бюджета, что в общем-то и позволит ускорить 
развитие лесной промышленности региона в 
целом. Кстати говоря, по объему производства 
лесопромышленный комплекс и сейчас зани-
мает третье место в Ленинградской области. 
В  отрасли работает около 120 предприятий, 
обеспечивая рабочими местами более 20 тыс. 
сотрудников.

Важно, что церемония подписания согла-
шения о вступлении в Ассоциацию прошло в 
СПбГЛТУ – настоящей кузнице кадров для ЛПК 
не только Ленобласти, но и всей страны. Ректор 
этого старейшего лесного вуза Юрий Беленький 
в своем выступлении отметил, что перспектива 
развития отрасли  – в тесном взаимодействии 
с промышленными предприятиями и госу-
дарственными организациями, для которых 
СПбГЛТУ готовит кадры.

Соглашения о вступлении в Ассоциацию 
подписали СПбГЛТУ, АО «Смерфит Кап-
па Санкт-Петербург», ЗАО «ФИРО-О», ЗАО 
«Тарпан-В», ООО «Лидер». Представители 
промышленных предприятий обсудили свои 
проблемы в рамках состоявшегося круглого 

Клáстер (англ. cluster – «скопление», «кисть», 
«рой») – объединение нескольких однородных 
элементов, которое может рассматриваться как 
самостоятельная единица, обладающая определен-
ными свойствами. В экономике кластером называют 
группу взаимосвязанных компаний, предприятий, 
сконцентрированных на общей территории.

Центр развития промышленности 
Ленинградской области – автономная 
некоммерческая организация, региональный 
институт развития, созданный Правительством 
Ленинградской области в целях содействия 
повышению конкурентоспособности промыш-
ленных предприятий региона и поддержки их 
адаптации к новому технологическому укладу и 
меняющимся условиям внешней среды.

стола «Возможности и перспективы развития 
кластера лесоперерабатывающей промышлен-
ности Ленинградской области».

Заявить о своем интересе к участию в этом 
промышленном кластере предприятия ЛПК 

Ленобласти могут на сайте: www.crplo.ru

Евгений Карпов

Деревообработчики и ректор 
университета обсудили 
кадровые проблемы отрасли



С ЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (6) 2019

2120

С ЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (6) 2019

для создания ветрозащитных полос, особенно 
вдоль дорог. 

Природа наградила ель малой плотно-
стью, благодаря чему эта порода прекрасно 
удерживает тепло в доме, а в сильный зной 
помещение не перегревается. Из ели с древ-
нейших времен делают музыкальные инстру-
менты. В их числе новгородские гусли сред-
невековой Руси и скрипки таких известных 
итальянских мастеров, как Амати и Стради-
вари. 

ЧТО УГОДНО, 
ТОЛЬКО НЕ БАНЯ
Сегодня изделиями из ели никого не удивишь, 
однако выглядеть они будут утонченно и изы-
сканно в любом помещении. Оттенок, факту-
ра и текстура ели обладают презентабельным, 
эстетичным внешним видом. В целом ель при-
годна для возведения любых объектов, кроме 
разве что саун, потому что при высоких темпе-
ратурах в воздух будет выделяться смола. 

Стройматериалы из ели отлично подходят и 
для использования в строительстве, и для обши-
вочных внутренних и наружных работ. Главный 
недостаток ели кроется в наличии большого 
количества сучков, что осложняет процесс пред-
варительной обработки. Несмотря на это из нее 
производят различные доски, наличники, ими-
тацию бруса, плинтусы. В строительстве ель ис-
пользуется при изготовлении крыш, перил, лест-
ниц, каркасов стен и потолков, при выполнении 
обшивочных и декоративных работ. Доска из 
ели применяется при изготовлении подоконни-
ков, настилов полов, окон, дверей и ворот.

Основная доля бумаги во всем мире делается 
именно из ели, так как длинные волокна, низ-
кая смолистость и белизна делают древесину 
ели особенно ценной для целлюлозно-бумаж-
ного производства. Также данный материал 
широко применяют для изготовления дегтя, 
канифоли, древесного уксуса, скипидара, ме-
тилового спирта. 

ОТЧЕГО БЕЛОСТВОЛЬНЫЕ 
ВСЕ ПОНИМАЮТ?
Береза прочно ассоциируется с Россией, явля-
ясь одним из ее символов. Произрастает она и 
в субтропиках, но в большей степени распро-
странена в северных районах. В лесах можно 
встретить до 40 видов берез. Среди них наибо-

востоке  – береза. Вечнозеленые хвойные яв-
ляются самыми распространенными деревья-
ми как в мире, так и в России, произрастая в 
умеренном климате, при средней влажности. 
Лиственные виды эволюционно образовались 
после хвойных. Данные породы могут форми-
ровать леса из представителей только своего 
вида или произрастать в смешанных зонах. В 
нашей стране они также растут отдельными 
массивами, занимая большие площади в Си-
бири и на Дальнем Востоке. 

ПУТЕШЕСТВИЕ 
НАЧИНАЕТСЯ
Учитывая достаточно большое количество дре-
весных пород, я предлагаю начать наше путе-
шествие по отечественной сырьевой карте с за-
пада на восток. В этом номере мы остановимся 
на самых распространенных породах хвойных 
и лиственных деревьев, произрастающих, со-
ответственно, в европейской части России. 

Древесина обеих пород является прекрас-
ным материалом для деревообработки. Если 
говорить о ценах, то вы можете прямо сей-
час открыто наблюдать их на сайтах различ-
ных строительных компаний. Что же касает-
ся цен «на местах», то, например, по данным 
наших источников, в Вологодской области 
«кругляк» из ели и сосны весной 2019  года 
пользуется спросом и продается в среднем 
за 4900 руб. (с НДС) за 1 м3. Данная цена ак-
туальна при контрактной работе, без дого-
вора цена снижается до 3400 и ниже. Березу 
по такой системе можно купить примерно за 
1500 руб. 

НЕ ТОЛЬКО 
НА НОВЫЙ ГОД 
Ель является лесообразующей породой для 
России и распространена практически на 
всей ее территории. В среднем вырастает она 
до 35 м, но встречаются и великаны до 50 м и 
выше. Это вечнозеленое лесное хвойное дере-
во с поверхностной корневой системой может 
прожить в среднем до 300 лет. Дерево хорошо 
выносит полутень и обладает белым, с желто-
ватым оттенком цветом. Часто ель используют 

Н
и одна страна мира так не богата ле-
сами, как Россия. Около 640 млрд 
единиц хвойных и лиственных пород 
покрывают территорию страны. Бла-

годаря нашим лесам и деревьям появилось не-
мало легенд, стихов, песен и, конечно, столяр-
ных изделий. На отечественных предприятиях 
древесный материал перерабатывают, делают 
мебельные конструкции, различные древесные 
полуфабрикаты, бумажную, картонную и цел-
люлозную продукцию, а на основе древесных 
отходов – химические вещества.

СКОЛЬКО, 
ЧЕГО, ГДЕ?
Породный состав лесов меняется в зависимости 
от климата, почвенных условий, а также дея-
тельности человека. Поэтому по мере продви-
жения с севера на юг уменьшается процентное 
соотношение количества хвойных насаждений. 

Общая картина, со всеми цифрами, представле-
на для вас на сырьевой карте России, которая 
размещена в этом материале. Отдельное спа-
сибо хочу сказать специалистам Федерального 
агентства лесного хозяйства, которые и сделали 
данную инфографику. 

На карте вы можете четко видеть, что в ев-
ропейской части страны из хвойных лидирует 
ель, а из лиственных  – что на западе, что на 

СЫРЬЕВОЙ ПАРАД:
ЛИДЕРЫ ЗАПАДА РОССИИ

Основу лесного хозяйства составляет правильный, достоверный и качественный учет 
ресурсов, а основу лесопромышленного комплекса, по сути, составляет сырье. Огром-
ное количество отраслей, входящих в ЛПК, использует различные типы древесины: от 
дуба, ореха и ясеня до вишни. Однако перед тем как отправиться на предприятие, мас-
сив должен вырасти. Какие сорта древесины, где преимущественно произрастают и за 
какие свойства пользуются спросом, попытаемся с вами разобраться в этом материале.

При выборе сорта специа-
листы учитывают оттенок, 
фактуру, рисунок и меха-
нические качества сырья

Березу ценят за прочность, 
упругость и легкость в 
обработке

В еловой хвое содержится много витамина С. 
По легенде, приготовленное из коры этого де-
рева хвойное вино помогло команде капитана 
Кука успешно бороться с цингой.

лее часто встречаются такие виды, как повис-
лая и пушистая, которые растут в таежной и 
лесостепной зонах России.

Высота представителей этой твердолиствен-
ной породы в среднем может достигать до 
40 м, а диаметр до 80 см, живет береза пример-
но до 120 лет. Кора обычно имеет белый цвет, 

но иногда может быть с розовым, желтоватым 
и бурым оттенком. Почки, сок и листья неред-
ко используют в народной медицине. 

Из древесины исконно русского дерева вы-
ходит крепкая, надежная и удобная мебель. Ее 
массив обладает превосходным бактерицид-
ным и противогрибковым эффектом. Об этом 
знали и в XIX веке, тогда благородную элит-
ную березовую мебель для оформления инте-
рьера своих поместий активно использовали 
знатные русские дворяне. А в 1917  году для 
изготовления одного из самых великолепных 
яиц знаменитого Фаберже была использована 
карельская береза. 

Березовый массив удобен в монтаже, он с 
легкостью выдерживает соединение гвоздя-
ми и склеиванием. Уникальная выносливость 
материала позволяет применять его в качестве 
основы для фанеровки при производстве сту-

льев, кресел, а также другой мебели, которой 
свойственны высокие нагрузки. Также из бе-
резовой древесины делают мебельные щиты.

Как и любой другой материал, береза имеет 
свои недостатки. Пиломатериалы из березы 
подвержены губительному воздействию вла-
ги, они сильно предрасположены к червото-
чине и образованию трещин. Однако сегодня 
достижения науки помогают производителям 
успешно бороться со всеми этими негативны-
ми проявлениями.

Роман Овчинников
Российская Федерация характеризуется 
самой большой площадью лесов в мире и 
находится на втором месте после Брази-
лии по запасам древесины. Общий запас 
древесины в Российской Федерации 
составляет 82,8 млрд м3, в том числе ос-
новных лесообразующих пород в эксплуа-
тационных лесах – 29 млрд м3.

это интересно
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обрезная установка типа Optidrive. Кроме того, 
на всем производстве используются только дис-
ковые пилы. 

«Установка такого типа является револю-
ционной для консервативной и верной своим 
традициям Японии, лесопильные заводы ко-
торой работают исключительно на базе лен-
точнопильных станков»,  – отмечает LINCK. 
По словам собственника, новый лесопильный 
завод посетили уже несколько сотен человек.

СКОРОСТЬ 
И КАЧЕСТВО
В состав лесопильной линии входят: трехмер-
ный лазерный сканер, устройство автомати-
ческого вращения/позиционирования бревна, 
фрезерно-брусующий станок и двухвальный 
круглопильный агрегат первого ряда в ком-
бинации с высокопроизводительным кром-
кообрезным станком. Далее следуют следует 
поворотное устройство, втягивающее и пода-
ющее устройство с функцией диагонального 
выравнивания бревна, фрезерно-брусующий 
станок, профилирующий агрегат и двухваль-

ный круглопильный станок второго ряда для 
бревен диаметром до 30  см. Бревна большего 
диаметра с помощью системы возврата повтор-
но пропускаются через первую группу станков. 
Полученный при этом брус распиливается на 
доски на группе второго ряда.

В Японии это первая установка такого типа. 
Благодаря использованию пильных агрегатов 
с шестью свободно позиционируемыми пиль-
ными дисками в сочетании с высокой скоро-
стью подачи на минимальной площади, что 
очень важно для Японии, где земля является 
самым дорогим ресурсом, был построен один 
из эффективнейших лесопильных заводов 
страны. Пиломатериал, произведенный из 
древесины местных пород, почти в полном 
объеме находит свое применение в традицио- 
нном домостроении. Продукция более низ-
кого качества перерабатывается на линии 
сращивания, где производятся клееный брус 
и многослойные панели. «Спустя всего пять 
месяцев завод успешно вышел на свою про-
ектную мощность. Благодаря использованию 
новейших методов оптимизации и распила 
качество и выход готовой продукции пре-
взошли все ожидания», – сообщает LINCK.

www.linck.com

Свидетельством глобальной деятельности компании LINCK являются ее многочис-
ленные проекты по всему миру. Однако Япония до недавнего времени оставалась 
белым пятном на карте реализованных компанией проектов. Теперь ситуация изме-
нилась…

Кипарис японский считается националь-
ным деревом Японии. Древесина мягкая, 
легкая, устойчива к гниению, иногда с 
красивым рисунком, легко поддается 
обработке.

Решения LINCK позволили 
минимизировать площадь 
завода

ПЕРВАЯ ЛЕСОПИЛЬНАЯ 
ЛИНИЯ LINCK В ЯПОНИИ

РЕВОЛЮЦИЯ 
В ЛПК ЯПОНИИ
Лесопильный завод Сунадая (Sunadaya), распо-
ложенный в 100 км от г. Хиросимы, стал первым 
лесопильным предприятием Японии, оснащен-
ным оборудованием LINCK (г. Оберкирх, Герма-
ния). В 2016–2017 годах компания переехала из 
города Сайджо в промышленную зону, где по-

строила новые заводские помещения. Лесопиль-
ный цех, сушильные камеры, котельная, линия 
шипового сращивания, строгальная установка, а 
также производство CLT-панелей разместились 
на участке общей площадью 7,2 га. Пиловочное 
сырье компании Сунадая почти на 100 % состо-
ит из японского кипариса и кедра длиной от 2,1 
до 4,3 м и диаметром от 12 до 50 см. Объем пе-
реработки составляет около 200 тыс. м3 круглого 
леса в год. Лесопильный завод включает участок 
подачи и линию пиления LINCK, кромкообрез-
ную установку EWD, а также систему удаления 
отходов и линию сортировки и пакетирования 
японского производства. К основным особен-
ностям лесопильного оборудования, по словам 
LINCK, относятся: распил несортированного 
сырья, полная оптимизация обработки, диаго-
нальное выравнивание бревен, а также кромко-
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СОРТИРОВКА 
В ВОПРОСАХ И ОТВЕТАХ

Пилить с высокой скоростью, без 
брака и простоя – мечта любого 
лесопильного производства. Чтобы 
добиться этого, нужно с большой 
тщательностью подходить к осна-
щению линий сортировки. О под-
водных камнях и эффективных 
решениях проблем в этом вопросе 
рассказывают эксперты.

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Является ли «узким» местом про-
изводственного процесса участок 
сортировки пиломатериалов, 
и если да, то как избежать 
проблем? 

ВОПРОС: 
Для какой производительности 
комбилиния сортировки пилома-
териалов является оптимальным 
решением? 

Автоматизированные сортировка и штабелирование пиломате-
риалов являются неотъемлемыми процессами современного 
лесопильного производства. Долгое время в нашей стране 
инвестиции в линии сортировки ставились на последнее место 
при планировании лесопильного завода. Считалось, что главное – 
быстро и качественно пилить, а остальное уж «наши деревенские 
мужички руками перекидают». К счастью, эта точка зрения уходит 
в прошлое и многие предприятия осознали, что инвестиции в 
современную линию автоматической сортировки доски окупятся 

в среднесрочной перспективе, при этом повышая экономическую 
эффективность производства и значительно снижая человече-
ский фактор. Если же на лесозаводе сортировка пиломатери-
алов ведется по старинке и замедляет все производственные 
процессы, то выход только один – поиск возможностей для 
приобретения и установки оборудования для сортировки и штабе-
лирования, причем не со свалок Европы, отработавшего 40 лет и 
морально устаревшего, а современного и спроектированного под 
конкретные задачи и условия конкретного предприятия.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

На мой взгляд, комбисортировка – это лишь временный, ком-
промиссный вариант. Конечно, если предприятие ограничено 
в площадях и не имеет места для отдельного цеха сухой сор- 
тировки или уверено, что долгие годы не будет производить 
больше 50 тыс. м3 пиломатериала, тогда данный вариант 
возможен. Хотя экономической выгоды и экономии в этом не 
будет. Высокоскоростная комбилиния с большим количеством 
карманов (и для сухой, и для сырой доски) по стоимости 
обойдется как две небольшие среднепроизводительные 
линии, при этом она снизит гибкость производства и сделает 

невозможной одновременную сортировку сырого и сухого ма-
териала, увеличит количество простоев лесопильной линии, а 
также добавит количество смен, а следовательно, количество 
персонала. Временным решением это будет потому, что через 
некоторое время собственник так или иначе придет к понима-
нию, что нужны отдельные линии сырой и сухой сортировки. 
Необходимо отметить, что перестройка комбинированной ли-
нии – задача реальная, и при трансформации все ее элементы 
и модули будут использованы. На данный момент у компании 
Almab накопился большой опыт таких работ.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

Вполне может являться, если скорости обработки и число 
карманов не соответствуют количеству пиломатериала 
(поставам), поступающего с лесопильной линии. Еще один 
фактор может заключаться в том, что выбранные техниче-

ские решения не являются проверенными, что приводит 
к частым простоям на линии. Отсюда, собственно, понятно, 
чего следует избегать, чтобы предотвратить появление 
проблем на конкретном участке производства. 

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Это, конечно, зависит от оснастки комбилинии. К примеру, на 
линии есть участок сортировки и одна формирующая машина. 
Сортировать необходимо как сырые, так и сухие пиломатери-
алы, а ШФМ работает в режиме формирования и сушильных 

штабелей, и транспортных пакетов. Производительность такого 
участка составит примерно 50–60 тыс. м3 в год при работе в 
одну смену. Если же в линии две формирующие машины, то 
производительность увеличится вдвое.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Любое место лесопильного завода может быть «узким» местом 
при ошибочном или некорректном составлении технического 
задания. Чем лучше будут описаны в задании скорости пиле-

ния, характеристики пиловочного сырья и готовой продукции, 
тем проще предложить клиенту именно то решение, которое 
будет наиболее точно соответствовать его потребностям.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek
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ВОПРОС: 
Горизонтальные сортировочные 
карманы – в чем плюсы и минусы 
применения данного технологи-
ческого решения? Ваш опыт его 
востребованности. 

Горизонтальные сортировочные карманы – это специфическое 
решение для конкретных условий при сырой сортировке. 
Такую технологию, к примеру, используют на предприятиях, 
которые производят на высоких скоростях 2–3 типоразмера 
пиломатериала одной длины (один размер боковой и 1–2 раз-

мера центральной доски), а сортировка по качеству и обрезка 
дефектов производятся на линии сухой сортировки.
В Скандинавии такое решение достаточно часто реализуется, в 
частности, компания Almab недавно запустила такой проект на 
заводе VIDA Nössemark.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

ВОПРОС: 
Какие ошибки формирования 
сушильного штабеля могут возник-
нуть при планировании будущего 
производства?

Сушильный пакет должен быть сформирован таким образом, 
чтобы обеспечить необходимое просыхание пиломатери-
ала в сушильной камере без нарушения его геометрии. 
Большинство ошибок возникают при ручной укладке 
штабеля, и удивительно, что многие предприятия над этим 
не задумываются. Например, неравномерное расположение 
прокладок между слоями штабеля после сушки приве-

дет к искривлению пиломатериала. Прокладки должны 
укладываться равномерно, одна над другой, что невозможно 
обеспечить при ручной сортировке – из-за человеческого 
фактора. Таким образом, если мы говорим о планировании 
будущего производства, то главной ошибкой может стать 
недооценка важности автоматической линии сортировки и 
штабелирования пиломатериала.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

Сильный и, по сути, единственный плюс этого решения – в бе- 
режном обращении с пиломатериалом при сортировке, когда 
пиломатериал идет в пакет либо ковром, либо невысоким 
слоем. Лучшее решение для горизонтальных карманов – когда 
они находятся перед ШФМ и их нужно всего несколько. При 
сухой сортировке польза от них возрастает, если потребность 
в сортировке небольшая и можно обрабатывать разумный 
объем отсортированных пиломатериалов в слоях. Минусов 

у такого решения много. Необходимо больше места, что 
скажется на возрастающих инвестициях проекта – больших 
расходах и на строительную часть, и на эксплуатацию в даль-
нейшем. Минусом является и ограничение по числу карманов 
в высоту. Действительно, при горизонтальном решении сложно 
построить такое же количество карманов, какое возможно для 
линии с карманами вертикальными.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Обычно мы принимаем производительность наших сортиро-
вочных линий пиломатериалов 100–200 тыс. м3 в стандартную 
8-часовую смену. В любом случае комбисортировка – это ком-
промисс либо перед будущим увеличением производительности 
производства и установкой дополнительной линии сортировки 
сухих пиломатериалов, либо когда есть промежуточное количе-
ство сырья, которое уже не позволяет применять ручной труд, 

но в то же время его не хватает на полноценный классический 
завод. Если сортировать все – и сырые, и сухие пиломатериалы, 
то я бы оценил производительность завода с комбисортировкой 
в 120 тыс. м3 в год. В случае отгрузки пиломатериалов с есте-
ственной влажностью (а такие рынки до сих пор существуют) 
общая производительность, безусловно, возрастает.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

Hekotek активно применял и применяет горизонтальные сор- 
тировочные карманы в некоторых случаях.
В первую очередь – когда необходимо разделить объем пило- 
материалов от производительной пильной машины на две ча-
сти – центральные доски и боковые. Для боковых в таком слу-
чае устанавливается сортировка с вертикальными карманами. 
Центральные доски передаются на сортировку с несколькими 
горизонтальными карманами, так как обычное количество се-

чений центральных досок невелико. Такое решение позволяет, 
во-первых, снизить скорость сортировки пиломатериалов до 
приемлемых значений, во-вторых, аккуратнее обрабатывать 
центральные доски.
Другие случаи – когда количество сечений невелико и доски – 
небольших сечений, то есть обычно при пилении тонкомерных 
бревен – во избежание некорректного падения тонких досок 
в карманы.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

ВОПРОС: 
Каковы минимальные/максималь-
ные размеры штабеля, которые 
обеспечивают технические воз-
можности вашего оборудования? 

Возможности современной инженерной мысли ограни-
чиваются лишь законами физики и здравым смыслом. 
Можно собирать готовые мини-пакеты 1,0 х 1,0 х 1,0 м, 
а можно укладывать огромный пакет на железнодорожную 
платформу для сушильного туннеля большого размера. 

Важно понимать: и то и другое в одном оборудовании не 
объединить, это будут разные линии. Мы всегда стремимся 
предложить оптимальное оборудование для задач конкрет-
ного предприятия. 

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

Heinola может делать сушильный штабель для перевозки 
фронтальным погрузчиком, например 1,5 x 1,5 x 6,1 м. Большие 
штабели в нашей практике были размером 2,1 x 6,0 x 6,1. Такие 

большие сушильные штабели проектируются в тех случаях, когда 
штабель транспортируется через весь процесс на сушильных и 
траверсных тележках.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

1,2 х 1,2 м – минимум, 2,0 х 3,0 м – максимум, где 3,0 – высота.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek
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Слишком маленькие и по нескольку раз переставляемые 
погрузчиком штабели/пакеты получают довольно много 
повреждений в процессе транспортировки. При туннель-
ной сушке могут возникнуть сложности, когда штабель 
состоит из нескольких пакетов. Также межпакетные бруски 
добавляют работы, и возможны сбои на сухой сортировке. 

Если сушильные штабели собраны не в размер, это создает 
дополнительные проблемы на сушилках. А вот позициони-
рование сушильных реек управляемо на пласть позволяет 
выдерживать правильный размер штабеля, распакетиро-
вание которого на линии сухой сортировки происходит без 
сбоев.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Мы полагаем, что чем больше сушильный штабель, тем лучше. 
Современные погрузчики позволяют перевозить большие 

штабели, что дает возможность сэкономить на внутренней 
логистике. Кроме того, чем шире штабель, тем он устойчивее.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

Безусловно, решение с автоматизированным заполнением 
кассет реек является экономически эффективным в промыш-

ленном масштабе решением, особенно для стран с высоким 
уровнем затрат на оплату труда персонала.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Автоматизированное заполнение рейками кассет, конечно, 
лучше, хотя и требует лучшей обработки реек. Но парадокс в 
том, что этот участок, скорее всего, никогда не окупится из-за 
его стоимости и заработных плат персонала, обслуживающего 

участок ШФМ. Кроме того, при использовании комбиниро-
ванной сортировки пиломатериалов подобное решение либо 
невозможно, либо будет стоить невероятных денег.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

ВОПРОС: 
Какое из двух решений – автома-
тизированное или ручное запол-
нение кассет реек, на Ваш взгляд, 
предпочтительнее? Почему? 

В таких вопросах мы всегда оцениваем реальные потребности 
предприятия – объемы производства, скорость формирования 
штабеля и его размеры, тип сортировки и т. д. Главное, чтобы 
укладка была автоматическая, – это обеспечит правильное фор-
мирование штабеля или пакета. Современные ШФМ могут иметь 
до трех поворотных вил и укладывать по 35 слоев в минуту, 
следовательно, ручной закладки в кассету будет едва ли хватать 

на минуту работы. В таких случаях мы однозначно будем реко-
мендовать установку рециркуляции прокладок с автоматическим 
заполнением кассет или робот-укладчик прокладок, которому 
кассеты не нужны. Также в последнее время сформировалась 
тенденция к минимизации ручного труда, и если мы планируем, 
что наша линия будет обслуживаться двумя операторами в смену, 
то выбор однозначно падет на автоматизацию данного процесса.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

Это решение спроектировано для тех случаев, когда лесоза-
воды поставляют свою продукцию на рынки, где есть спрос 
на немодульную длину. К таким относится, например, Япония. 

Существуют и другие ситуации, когда на лесозаводе или 
у покупателя есть более глубокая переработка, например 
производство сращенной продукции.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Обычно при установке сканера качества пиломатериалов 
монтируется и триммер с фиксированными расстояния-
ми между пилами – как правило, 30 см, что полностью 
удовлетворяет критериям длин северной сортировки. Но в 
мире существуют и другие правила сортировки пиломатери-
алов, и почему бы при соответствующем рынке не работать 
с другими длинами? Решений может быть несколько, напри-

мер, обрезка в одну длину всего слоя пиломатериалов перед 
пакетоформирующей машиной. Но мы полагаем, что проще 
сделать свободную длину с помощью сервоупора перед 
триммером. Эта опция востребована практически в каждой 
второй поставке. Кроме того, мы стараемся оставить место 
для возможной установки сервоупора, если даже он не 
приобретается сразу вместе с линией сортировки.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

ВОПРОС: 
Рассмотрим сортировочную специ- 
фикацию рынка продаж (длины 
требуемых пиломатериалов). 
Каким клиентам нужна и необ-
ходима ли на российском рынке 
вообще опция выпуска пиломате-
риалов свободной (немодульной) 
длины? 

Это зависит от многих условий – специфики региона 
нахождения предприятия, требований рынков сбыта, а также 
транспортных расходов. Именно эти факторы диктуют пред-
приятию, какие производить длины и размеры. А оптималь-

ная загрузка фур, контейнеров, вагонов является важной 
составляющей в получении прибыли. Свободные длины 
могут позволить себе предприятия, имеющие собственные 
комплексы дальнейшей деревообработки или домостроения.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

ВОПРОС: 
Есть ли в России потребность 
в высокоскоростной сортировке 
пиломатериалов? Почему?

В последние годы в России имеется тенденция к укрупнению 
предприятий. Лесозаводы стремятся к большей производительно-
сти и экономической эффективности. Следовательно, на передний 
план выходят скорость пиления и автоматизация всех процессов. 

Современная высокоскоростная линия сортировки пиломатери-
алов является залогом эффективности предприятия, поскольку 
заменяет ручной труд сотен людей, обеспечивает значительное 
увеличение качества пиломатериала и его объемный выход.

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

По моему мнению, есть. Лесопиление в России, как и в других 
странах, развивается в направлении высокоскоростной и 
эффективной сортировки. Уверен, что российские лесозаводы 
следят за спросом на рынке и производят продукцию согласно 
этому спросу. А спрос, скорее всего, будет расти на меньшие 
сечения пиломатериалов. Таких образом, с каждого распи-

ленного бревна за один и тот же промежуток времени будет 
выходить большее количество досок и поступать на сырую, 
а потом на сухую сортировку. В таком случае на высокоско-
ростных линиях сортировка будет происходить успешнее со 
сравнительно меньшими инвестициями и меньшим количе-
ством занятого в процессе персонала.

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

Вопрос в том, что считать высокой скоростью? Hekotek может 
предлагать решения до 140 упоров в минуту, наша компания- 
«сестра» Heinola способна работать и со 180 упорами. 
В данный момент в европейской части России мы не видим 
предприятий, которым необходима такая скорость. Что ка-

сается Сибири, вопрос в том, что при остановке подобной 
линии (это касается и линии сортировки бревен) будет 
накапливаться большой объем несортированного материала, 
так как невозможно быстро отреагировать на поломку. Мы бы 
установили две линии вместо одной высокоскоростной.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

Доска тонких сечений всегда была и будет проблемой для 
сортировочных линий. Конечно, линии совершенствуются 
в устройствах поштучной выдачи, и какие-то проблемы прошло-
го удалось уже решить, но мы всегда советуем подумать, а надо 

ли пилить некоторые проблемные сечения? А может, экономика 
позволит их не пилить вообще? Здесь очень много разных 
мнений касательно итогового результата. Ясно одно: что высокой 
производительности, например для 12 х 75, – не достичь.

Алексей Красиков, менеджер по продажам AS Hekotek

Сортировка тонкомерной доски, безусловно, имеет свои 
особенности, и у Heinola есть для этого решения, к примеру, 

для работы с пиломатериалом сечения 16 х 75 мм. 

Кари Киискинен, старший консультант Heinola Sawmill Machinery

ВОПРОС: 
В чем особенности сортировки 
тонкомерной доски и есть ли 
специализированные технологиче-
ские решения для этого?

Боковая доска малых сечений долгое время являлась головной 
болью при сортировке. Часто такие доски имеют значительную 
кривизну, ломаются и перепутываются при подъеме на «горку». 
Все это приводит к остановкам оборудования и привлечению 
дополнительного персонала для разрешения вышеупомянутых 
проблем. Эту задачу можно решать разными способами: раз-
делить конвейеры для центральной и боковой доски, сделать 
дополнительный буферный отсек, чтобы линия лесопиления 
продолжала работу даже при заторе на сортировке, и т. д. 
Компания Almab предлагает особое решение – разместить сту-

пенчатый питатель перед наклонным транспортером. Он состоит 
из трех сплошных металлических ступеней, которые, попере-
менно срабатывая, равномерно подают доски из накопителя 
на транспортер. При этом такое устройство помогает бережно 
распутывать «узлы» из тонких досок, не ломая их.
Укладка пакета боковой доски, кроме того, требует больше 
времени и внимания, чем центральной. В этом процессе важны 
все элементы как самой ШФМ, так и узлов ей предшествующих 
(устройство поштучной подачи, транспортер выравнивания 
торцов и д.).

Андрей Школяренко, официальный представитель Almab в России

Ре
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ам
а



ТЕ НОЛО   О О ДО АН ЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (6) 2019

2928

ТЕ НОЛО   О О ДО АН ЕДЕРЕВООБРАБОТКА. БИЗНЕС И ПРОФЕССИЯ № 2 (6) 2019

Шведская компания Renholmen внедрила новую систему управ-
ления высокоскоростными линиями сортировки пиломатериалов, 
которая проста в использовании для операторов, сокращает время 
ввода в эксплуатацию и, благодаря модульной конструкции, может 
быть использована на протяжении многих лет. 

СИСТЕМА 
НОВОГО 
ПОКОЛЕНИЯ Ре

кл
ам

а

Р
абота над новой системой управления 
началась в 2017 году, и результатом ее 
стала разработка принципиально но-
вой платформы для автоматизации 

лесопильного оборудования. 
Основной акцент был сделан на достиже-

нии максимальной гибкости системы, воз-
можности изменять и добавлять модули, что 
в реальной жизни дает возможность в тече-
ние длительного времени использовать одну 
и ту же систему управления, независимо от 
того, какие новые технологии или оборудо-
вание добавляются. Такой подход позволяет 
также объединить управление несколькими 
лесопильными заводами. 

СОКРАЩАТЬ 
И УПРОЩАТЬ
«Поскольку мы имеем большой опыт в соз-
дании программного обеспечения с инди-
видуальными настройками, мы разделили 
ядро системы управления и рабочие параме-
тры, и благодаря этому смогли значительно 
сократить время ввода в эксплуатацию ново-
го оборудования и его выход на промышлен-
ный объем», – говорит Йоаким Сундстрем, 
менеджер по автоматизации Ренхолмен АБ.

Еще одно направление, над которым мы 
активно работали, – удобство в использова-
нии системы для операторов. Сегодня опера-

тор может самостоятельно продиагностиро-
вать неисправности, устранить сбои в работе 
оборудования до прибытия сервисной бри-
гады, получить удаленную помощь. Все это 
существенно сокращает время простоев. На 

панели оператора отражается необходимая 
сервисная информация, с помощью кото-
рой можно выяснить, какие условия долж-
ны быть выполнены для запуска всей линии 
или отдельных узлов. Также в новой версии 

программы можно определить, какой сенсор 
отвечает за тот или иной узел.

Вся система управления линией по сути 
является теперь единым целым – со встроен-
ными блоками для управления и контроля, 
возможностью индивидуального програм-
мирования. Благодаря такой системе с про-
граммным обеспечением от Renholmen, мы 
можем изменять любые параметры в едином 
ПЛК, что снижает трудозатраты на настрой-
ку и пусконаладку.

Данная разработка большей частью была 
выполнена за счет собственных ресурсов 
компании и дорабатывалась в тесном сотруд-
ничестве с концерном Siemens. Конечно, в 
основе системы управления по-прежнему ле-
жит ПЛК Siemens, но теперь уже новейшей 
модели S7-1500 с программным обеспечением 
TIA Portal.

СКОРОСТЬ, 
ОБЪЕМЫ И КАЧЕСТВО
Компания Renholmen подписала крупнейший 
в своей истории контракт на поставку линии 
сортировки сухих пиломатериалов на сумму 
около 20 млн евро. Новое оборудование для 
строгания и сортировки будет установлено 
на заводе корпорации Setra в Хассельфорсе 
(Швеция). Естественно, с учетом высоких тре-
бований к производительности и качеству, для 

Renholmen AB (Швеция) является одной 
из ведущих европейских компаний по 
производству автоматического обору-
дования для сортировки сырых и сухих 
пиломатериалов для нужд лесопильных 
и деревообрабатывающих предприятий.
Renholmen имеет пятидесятилетний 
опыт разработки и производства обо-
рудования для деревообработки. В на-
стоящее время компания имеет более 
50 патентов на инновационные решения 
для лесоперерабатывающей отрасли. 
Профессиональный подход, современ-
ные технологии, тесное сотрудничество 
с лесопильными заводами – все это 
и многое другое позволило компании 
завоевать лидирующие позиции в своей 
отрасли.

В последние годы компания активно 
расширяет свое присутствие как на 
скандинавском, так и на междуна-
родном рынке. Ренхолмен значитель-
но увеличил продажи, количество 
сотрудников, а также открыл несколько 
дополнительных офисов – помимо 
штаб-квартиры в г. Бюске, сейчас 
работают два дополнительных офиса в 
Швеции, представительства в Финлян-
дии и России.

О КОМПАНИИ РЕНХОЛМЕН

Сотни единиц оборудо-
вания, произведенных 
Renholmen для новой 
высокопроизводитель-
ной установки сухой 
сортировки завода
Setra Hasselfors, 
будут работать под 
управлением нового 
программного обес- 
печения
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этого проекта используются все 
новейшие технологии, последние 
модели оборудования и новая си-
стема управления Renholmen.

Setra Hasselfors инвестирует в 
новейшую линию сухой сортиров-
ки с интегрированной высокоско-
ростной системой строгания для 
производства пиломатериалов и 
погонажа из ели для строитель-
ных и отделочных работ. Новый 
цех будет производить 300 тыс. м3 
пиломатериалов в год, при этом 
на строганый погонаж приходит-
ся около двух третей объема.

ПЕРЕДОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ 
ЛЕСОПИЛЕНИЯ
Недавно Ренхолмен запустили 
уникальный проект – полностью 
автоматизированную линию су-
хой сортировки с интегрирован-
ной строжкой. Это действитель-
но новейшая технология: после 
сушки пакет доставляется на уча-
сток сортировки, где разбирает-
ся, а пиломатериал строгается. 
С помощью современной систе-
мы сканеров и камер все доски 
сортируются по качеству с вы-
сокой точностью, обрезаются и 
маркируются автоматически со 
скоростью 3–4 шт. в секунду. Еще 
одной особенностью является ис-
пользование горизонтальных кар-
манов (36 шт.) для сортировки пи-
ломатериалов по геометрическим 
и качественным показателям. За-
вершает цикл участок пакетирова-
ния, обвязки и упаковки, где также 
на высокой скорости и без исполь-
зования ручного труда продукция 
пакетируется и отправляется ко-
нечному потребителю.

Эта поставка от Renholmen 
включает производственную ли-
нию, которая состоит из пример-
но из сотни единиц оборудования 
с проверенной и испытанной тех-
нологией, а также ряда инноваци-
онных продуктов, таких как элек-
тронный позиционер и триммер 
ElectroSinus.

Электронный позиционер ис-
пользуется для оптимального 
и точного позиционирования 
доски перед триммером. С его 
помощью можно обрезать пило-
материал с высокой точностью в 
любой размер для получения мак-
симального объемного выхода. 

Триммер ElectroSinus – это вы-
сокопроизводительная установка 
для поперечной модульной рез-
ки древесины. Каждая доска пи-
лится сначала по длине модуля, 
а затем, благодаря новой системе 
управления пилами Renholmen, – 
в оптимальный размер для нужно-
го сорта. Это позволяет получать 
максимум полезного выхода и ми-
нимизировать объем обрезков.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ 
ДЛЯ СТАРЫХ ЛИНИЙ
На протяжении многих лет ком-
пания Renholmen собирает техни-
ческую информацию о всех реа-
лизованных ей проектах, поэтому 
заказ запчастей для нашего обору-
дования не является проблемой. 
Мы производим техническое со-
провождение большинства линий 
сортировки, производим их ре-
монт и модернизацию. Наш опыт 
показывает, что даже на доста-
точно старых линиях с использо-
ванием наработок Ренхолмен по 
обновлению и улучшению можно 
наладить эффективную и беспе-
ребойную работу. В частности, 
было внедрено несколько важных 
решений по управлению электро-
питанием, перевод ряда узлов с 
гидравлики на электроприводы.

Андрей Школяренко, 
официальный представитель 

Renholmen AB в России

ПЕРСПЕКТИВНАЯ ОСИНА

В лиственных лесах России лесонасаждения осины занимают второе место после бе-
резовых и составляют около 16 % древостоев. Таким образом, запасы древесины осины 
значительны. Однако по ряду причин объемы ее заготовки и переработки в настоящее 
время остаются недостаточными. Между тем использование ее в домостроении весьма 
перспективно. 

ИСТОРИЯ 
ВОПРОСА
Вопросы, связанные с необходимостью раци-
онального использования древесины осины, 
изучаются давно. Затраты ресурсов на совер-
шенствование технологий ее заготовки и пе-
реработки, очевидно, экономически целесо-
образны, если имеется достаточно большая 
область ее применения.

Анализ литературы по данному вопросу по-
казал, что осина сыграла важную роль в тради-
ционном строительстве. В настоящее время ее 
использование для выпуска продукции с высо-
кой добавленной стоимостью требует лучшего 
понимания свойств осины и изделий из нее. 
В связи с этим представляет интерес изучение 
опыта использования осины.

В народной финской архитектуре осина была 
наиболее широко используемым видом листвен-
ных пород. Предназначенные для строитель-
ства деревья рубили в конце лета  – в отличие 
от хвойных, которые вырубались, как правило, 
в середине зимы. Бревна оставляли незакрыты-
ми, пока листья не становились коричневыми и 
сухими, и распиливали в зимний период. Осина 
вполне подходит для бревенчатых строений, 
но по ряду причин не была предпочтительным 
материалом для жилых зданий. При использо-
вании вне помещений осину ценили за долго-
вечность. Основными областями применения 
являются конструкции кровли, облицовки стен 
для амбаров, заборов и т. д. Внутри дома осина 
используется главным образом в качестве полов 
и, особенно, для обшивки в саунах. Полы, сде-
ланные из осины, получили высокую оценку за 
теплоту и долговечность. С учетом стойкости 
к воздействию влаги осину использовали в кон-
струкциях лестниц, причалов и мостовых опор, 
палуб, а также водопроводных труб. 

ИДЕАЛЬНАЯ КРОВЛЯ
Наиболее известное применение осины даже в 
наши дни  – это кровельный материал. Осино-
вая кровля достаточно успешно сопротивляется 
воздействию переменной влажности, нагрузкам 
снега и ветра, биологической деградации.

Существует несколько видов деревянных 
кровельных конструкций – тес, лемех, гонт, 
шиндель, дранка. По характеру использования 
и устройству они очень похожи, поэтому часто 
возникает путаница и подмена понятий. Тем 
не менее эти конструкции различны по месту 
появления, территории распространения, спо-

собу обработки сырья, виду материала и техно-
логии монтажа.

Тес – необрезные доски, получаемые путем 
продольной распиловки бревна. Длина теса 
варьируется от 4 до 6,5  м, толщина  – от 19 до 
45 мм, ширина – 160–200 мм (рис. 1).

Лемех – небольшие деревянные дощечки, 
16–22  см в ширину, изготавливаемые преиму-
щественно из осины, по форме обычно напо-
минают лопатку или плоскую уступчатую 
пирамидку, «городок» (рис. 2). Вытесываемый 
топором вручную, лемех традиционно приме-

нялся в русском деревянном зодчестве преиму-
щественно для покрытия глав церквей, а также 
барабанов, шатров и других частей здания.

Гонт (польск. gont) – пиленые дощечки кли-
нообразного сечения, соединяемые по прин-
ципу «шип-паз» (рис. 3). Благодаря этому при 
монтаже гонтового покрытия соседние до-
щечки объединяются в сплошной ряд. Размер 
гонта в длину 50–60 см, при ширине 6–14 см и 
толщине до 15 мм.

Шиндель (лат. scindula – «раскалывать») – 
деревянная черепица, представляющая со-
бой небольшие колотые дощечки клино-
образной формы, укладываемые внахлест 
в шахматном порядке. Размеры дощечек: 
длина – 20–80 см, ширина – 6–25 см, толщи-
на – 7–15 мм. Традиционная европейская тех-
нология лучше всего представлена в совре-
менной Германии. С первыми европейскими 
поселенцами получила широкое распростра-
нение в Америке, со временем дала название 

Рис. 1.
Схема тесовой кровли и музей-
ный объект с тесовой кровлей, 

Республика Беларусь
(фото В. С. Сюнева, 2016 г.)

Рис. 2.
Лемех: схема, вид до монтажа 

и кровля из лемеха

Для контрольных панелей мы используем современные сен-
сорные экраны с разветвленным меню. Это делает наши блоки 
управления более гибкими, гораздо более удобными и функцио-
нальными по сравнению с классическими панелями с кнопками, 
переключателями и экранами.

мнение эксперта

Йоаким Сундстрем 
менеджер по автоматизации 
Ренхолмен АБ 

Рис. 3.
Гонтовая кровля: схема и 

объект с кровлей из гонта
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современной гибкой черепице  – шингласу 
(рис. 4).

Дранка по характеру монтажа очень сход-
на с деревянной черепицей, но представля-
ет собой тонкие дощечки, фактически щепу, 
шириной 7–12 см, толщиной 3–4 мм, длиной 
30–50 см, и поэтому укладывается не в 2–3 слоя, 
как у шинделя, а в 4–5 слоев. При этом верхние 
детали на 2/

3
 закрывают нижележащие (рис. 5).

Гидроизоляцию под дранку на обрешетку 
класть не следует. В этом случае древесина нач-
нет гнить, поскольку будет ограничена венти-
ляция подкровельного пространства. Дощечки 
необходимых габаритов получали путем раска-
лывания небольших обрезков ствола. Приме-
нение раскалывания позволяет сохранить на 
длительный период уникальные качества и 
особенности древесины. Объясняется это тем, 
что при раскалывании капилляры древесины 
не нарушаются.

Конструкция драночной (щеповой) кровли 
в России получила широкое распространение 
во второй половине XIX века. Относительная 
простота конструкции и монтажа, небольшой 
вес и низкая стоимость сырья способствовали 
повсеместному использованию дранки в каче-
стве кровельного материала для крыш скатных 
конструкций. При регулярном обслужива-
нии – периодической обработке дегтем с целью 
улучшения водоотталкивающих свойств  – та-
кие крыши могли эксплуатироваться до 25 лет.

Свойства древесины осины определили 
основной принцип ее использования в кон-
струкции кровли  – при увлажнении дощечки 
разбухают, увеличиваясь в размерах, плотно 
закрывая все возможные щели и трещины. При 
улучшении температурно-влажностных усло-
вий они, высыхая, слегка изгибаются, обеспе-
чивая полное проветривание подкровельного 
пространства и отвод влаги. В отличие от дру-
гих деревянных кровельных покрытий, дран-
ка быстрее высыхает и лучше вентилируется 
ввиду своей небольшой толщины, что являет-
ся, с одной стороны, преимуществом, а с дру-
гой  – существенным недостатком. Попадание 
малейшей искры на сухую, хорошо проветри-
ваемую конструкцию из щепок приводило к 
немедленному ее воспламенению. 

ОСИНУ 
ПОРА РЕАБИЛИТИРОВАТЬ!
В 80-х и 90-х годах XIX века в России наблюда-
лись всплески пожаров, справиться с которы-
ми помог только комплекс мер, направленных 
на «огнестойкое» строительство. Предписа-
ния по использованию огнеупорных материа-
лов в строительстве привели к запрету покры-
вать крыши дранкой или соломой (рис. 6).

На отказ от использования дранки в кон-
струкциях кровель повлияла также ее отно-
сительная подверженность биохимическому 
разрушению. К последнему в большинстве 

Рис. 4. 
Шиндель: схема кровли

Рис. 5. 
Схема кровли из дранки

Рис. 6. 
Кровля из соломы, музейный 
объект в Республике Беларусь 
(фото В. С. Сюнева, 2016 г.)

случаев приводило применение гвоздей в каче-
стве основных монтажных элементов крепле-
ния кровельного материала. Из-за перепада 
температуры и изменения влажности древе-
сина периодически расширяется, отверстие от 
забитого гвоздя увеличивается в размере, а на 
поверхности металла образуется конденсат. В 
итоге металл подвергался коррозии, место со-
прикосновения с деревом загнивало, что впо-
следствии приводило к разрушению кровли.

В начале 1930-х годов предпринимались 
попытки по модернизации технологии ис-
пользования дранки в качестве кровельного 
материала. Предложен и запатентован ряд 
технических решений. Одно из них было на-
правлено на изменение угла укладки штуч-
ных элементов друг относительно друга по 
рядам, что, по мнению автора, увеличивало 
срок службы кровли. Но все эти нововведения 
не устраняли основных упомянутых недо-
статков деревянной кровли. А с появлением 
новых кровельных материалов и развитием 
технологий их производства использование 
дранки практически прекратилось. В настоя-
щее время в кровлях рассматриваемого класса 
наибольшее распространение получила дере-
вянная черепица (шиндель), несмотря на вы-
сокую стоимость, связанную с уникальностью 
и большой трудоемкостью работ по подго-
товке штучного материала, а также с исполь-
зованием для производства ценных пород 
древесины  – кедра, сибирской лиственницы. 
В  Канаде и США, Германии и Австрии кров-
ли из дерева  – обычное явление на крышах 
частных домов и даже общественных зданий. 
В  России случаи использования деревянной 
черепицы редки. Заказчиками зачастую вы-
ступают состоятельные люди, стремящиеся 
к экологической безопасности своего жилья 
и желающие подчеркнуть индивидуальность 
постройки. Наиболее яркими примерами об-
щественных построек последнего времени с 
использованием деревянной черепицы могут 
служить гольф-клуб «Сколково» и офис ин-
тернет-компании «Яндекс». Конкурентоспо-
собность деревянных кровель может быть 
повышена в случае применения современных 
технологий изготовления, монтажа и предва-
рительной обработки кровельных материа-
лов из древесины.

Существующие нетоксичные и экологически 
безопасные импрегнанты позволяют защищать 
на длительный срок древесину от возгорания, 
гниения и воздействия насекомых. Доступный 
комплекс мер может увеличить срок ее службы 
до ста лет и более. Воссоздание и модерниза-
ция технологии драночных кровель может в 
существенной мере расширить возможности 
использования древесины осины.

 
Геннадий Колесников, 

д. т. н., проф. ПетрГУ 
 

Алексей Борисов, 
инженер ПетрГУ 

 
Тиммо Гаврилов, 

к. т. н., доцент ПетрГУ
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которое, как мне кажется, является опреде-
ляющим при выборе,  – это сохранение есте-
ственной, приятной структуры дерева: масло 
вообще ее не прячет  – как на вид, так и на 
ощупь. Если же вам захочется добиться глян-
цевого блеска, то вы всегда можете отполиро-
вать изделие воском.

Что же касается минусов, то они, как ни 
странно, связаны с плюсами. Если вам необ-
ходимо защитить изделие от грязи, то мас-
ло – точно не ваш вариант. Данный продукт 
плохо с этим справляется, потому что сохра-

ненная маслом текстура дерева притягивает 
частицы грязи, которые цепляются за ее по-
верхность. Масляные покрытия также менее 
устойчивы к физическим повреждениям. 
Но все это с лихвой нивелируется обновля-
емостью покрытия. С течением времени его 
можно зонально или целиком обновлять. 
Лаки в этом плане куда капризнее, их необ-
ходимо полностью снимать перед новым по-
крытием.

конечно, лучше воспользоваться советами 
профессионалов. С этой целью мне и удалось 
связаться с двумя компаниями, чья деятель-
ность связана с деревообработкой. Скажу 
сразу, что обе рекомендуют использовать 
масла, а точнее, масла с восками. В мастер-
ской RUBANKOV со мной поделились общей 

Метод безвреден, но используется для обработ-
ки материала, который ложится в основу забо-
ров и крыш. Состав имеет уникальные свойства, 
которые исключают быстрое его вымывание 
водой. Для приготовления смеси необходимо 
смешать соль, муку, воду, железный купорос 
и сухую гашеную известь, чтобы получился 
клейстер. Состав подогревается на медленном 
огне и наносится на древесину в теплом виде, 
в два слоя. 

ФИНСКИЙ МЕТОД ЗАЩИТЫ

По мнению RUBANKOV, для успешной обра-
ботки изделия необходимо всего лишь соблю-
дать инструкцию от производителя по подго-
товке поверхности и нанесению покрытий. Как 
ни странно, очень многие этим пренебрегают и 
потом получают «странный» результат. 

ИТАЛЬЯНЦЫ 
В РОССИИ 
Компания ООО «Лак Премьер» работает в де-
ревообработке более 20 лет и половину из них 
поставляет на российский рынок натураль-
ные масла для дерева торговой марки Borma 
Wachs. Завод по производству этой продукции 
находится в Италии, для создания своей про-
дукции использует только высококачествен-
ное сырье. 

По мнению специалистов компании, на се-
годняшний день самым ходовым покрытием 
для простейших изделий из дерева, сделанных 
своими руками, является масло для дерева. 
Мне рассказали о четырех разновидностях, 
которые сполна удовлетворят потребности 
среднестатистического мастера. 

KITCHENWARE OIL
Для столешниц, салатной чаши или другой де-
ревянной посуды отлично подойдет масло для 
кухонных аксессуаров. Такая жидкая смесь на-
туральных масел позволяет увеличить влаго-
стойкость и износоустойчивость поверхности. 
Она имеет прозрачный цвет, не содержит лету-
чих органических веществ и готова к примене-
нию сразу после открытия банки. 

Перед началом работы позаботьтесь о 
том, чтобы древесина была сухая и очищена 
от загрязнений. Если поверхность гладкая, 
отшлифуйте ее наждачной бумагой. После 
очистки просушите изделие не менее 8 часов. 
Затем хорошо перемешайте содержимое бан-
ки, и  можно приступить к использованию. 
Нанесите кистью необходимое количество 
масла, а через 20 минут, когда оно впитается, 
отшлифуйте поверхность, пока она не станет 
сухой. В завершение тщательно отполируйте 
текстуру при помощи тампона, это придаст 
твердость. 

HOLZWACHS
Второй профессиональный продукт, о котором 
я узнал, – пчелиный воск. Его особенно реко-
мендуют использовать для высококачествен-
ной мебели. Также он подходит для декора, 
который не контактирует с водой. Содержа-
щиеся в нем природные воски минерального, 
животного и растительного происхождения 
предотвращают образование трещин, царапин 
и даже появление червей в любых деревян-
ных поверхностях. Его защитная способность 
обусловлена присутствием люминесцентных 
добавок, усиливающих цвет и внешнюю те-
плоту древесины и ретуширующих возможные 
повреждения. Материал может наноситься ки-
стью и кусочком мягкой ткани. 

GRUNDIEROIL 
COLOROIL
Если все-таки вам хочется придать древесине 
легкий цветовой оттенок, то для подобного 
декорирования советуют использовать цвет-

Более подробно о применении, правилах хра-
нения и других особенностях материалов вы 

можете узнать на сайте компании: 
www.lack-premier.ru

ное масло Coloroil. Достигается такой эффект 
за счет того, что масло практически не закры-
вает текстуру дерева и пигмент все еще может 
«схватиться». После того, как обрабатываемая 
поверхность выровнена и все дефекты устра-
нены, наносить масло следует без разбавле-
ния. Делать это можно даже тряпкой. После 
того, как масло впитается (приблизительно 
через 15–20 минут), рекомендуется протереть 
поверхность, чтобы покрытие стало гладким.

HARD FURNITURE OIL
Для поверхностей, которые больше осталь-
ных подвержены износу (стулья, столы и т. д.), 
смело применяйте масло для мебели с повы-
шенной твердостью, обогащенное смолами. 
Данная смесь делает поверхность водонепро-
ницаемой и устойчивой к образованию цара-
пин. Масло особенно подходит для пористых 
типов древесины, однако одинаково успешно 
применяется как для мягких, так и для твер-
дых типов. Перед использованием бутылку 
с маслом необходимо хорошо потрясти, а за-
тем равномерно нанести покрытие кистью на 
чистую поверхность. Подождите 6–8 часов, 
пока все высохнет (в зависимости от толщины 
и температуры), и затем отшлифуйте тексту-
ру наждачной бумагой (с зерном 220/240) для 
увеличения мягкости. Шлифовка может быть 
легкой, но обязательно – равномерной. Затем 
наносится второй слой, и через 24 часа изде-
лие готово к использованию.

Иван Борисов

информацией о свойствах данных смесей. 
Второй мой собеседник  – компания ООО 
«Лак Премьер», ее представители рассказали 
о конкретных примерах применения масел. 

МАСЛОМ 
ДВЕРИ НЕ ИСПОРТИШЬ
Профессионалы известной обучающей ма-
стерской RUBANKOV считают, что у специ-
альных защитных масел есть ряд неоспори-
мых преимуществ, хотя они и не лишены 
недостатков. Начнем с того, что такие масла 
легко наносятся кистью, тряпкой или вали-
ком, без всякого профессионального обору-
дования. Второй плюс масла характеризуется 
его бесстрашием по отношению к пыли (в от-
личие от лаков). Еще одно полезное качество, 

ЗАЩИТА,
ЛИШЕННАЯ ЦВЕТА

Перспектива создания чего-то «вечного» привлекала людей во все времена. Сегодня 
существует немало технологий, продлевающих срок службы окружающих нас предметов, 
в том числе изделий из древесины. Кто-то до сих пор пользуется народными средствами, 
растворяя смолу бензином, а есть, конечно, и те, кто желает купить уже готовый продукт 
в магазине. Хорошо, если мастера ничего не ограничивает в выборе, а что делать, если 
стоит задача сохранить текстуру дерева и оставить нетронутым естественный цвет? 

М
еня интересовал вопрос защиты 
изделий, которые мастер по тем 
или иным причинам не желает 
окрашивать. Сегодня рынок пе-

реполнен различными составами, которые 
позволяют обеспечить комплексную защиту. 
Если вы не хотите ошибиться в выборе, то, 

Масла для деревянной 
поверхности служат при-
родным антисептиком Наибольшую опасность для деревянных кон- 

струкций представляют влажность, УФ-излу-
чение, ветер, температура, плесень, грибок, 
бактерии, насекомые, а также различные 
механические воздействия. 
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ОСОБЫЙ ЗАХВАТ

Подъемно-транспортное оборудование на деревообрабатывающих производствах 
применяется для комплексной механизации и автоматизации основных и вспо-
могательных производственных процессов, исключения ручных работ, повышения 
производительности. Операции по подъему, перемещению и кантованию элементов 
конструкций обеспечивают основные технологические процессы, главное условие 
при этом – сохранить качество перемещаемых конструкций.

ДЕРЖИ ЕГО 
НЕЖНО!
Наиболее ответственным является процесс за-
крепления груза в грузозахватном устройстве 
(ГЗУ). Эта операция называется строповкой. 
Она обеспечивает надежное удерживание груза 
в проектном положении до момента его уста-
новки и закрепления, не должна допускать его 
срыва и падения. При этом взаимодействие с 
ГЗУ не должно приводить к повреждению кон-
струкции как от воздействия самих устройств, 
так и вследствие монтажных нагрузок. Кроме 
того, необходимо учитывать безопасность стро- 
повки и расстроповки.

В настоящее время наиболее распростра-
ненным способом закрепления перемещаемых 
деревянных конструкций является строповка 
обвязкой универсальными стальными или лен-
точными стропами (рис. 1, 2). Для перемеще-
ния конструкций с недостаточной жесткостью 
применяют траверсы, оснащенные универсаль-
ными стропами (рис. 1 б, 2 б). Для увеличения 
жесткости конструкции применяют времен-
ные распорные брусья (рис. 2 а).

Фермы (рис. 3) стропят не менее чем в двух 
точках. Точки захвата указываются в проекте 
или отмечаются на ферме. В большинстве слу-
чаев для строповки ферм используют специ-
альные траверсы, которые при подъеме обеспе-
чивают натяжение нижнего пояса.

Для исключения резких перегибов строп и 
повреждения углов и ребер деревянных кон-
струкций применяют протекторные проклад-
ки (рис. 4 а).

Для монтажа деревянных и деревокомпо-
зитных панелей стен и плит в вертикальном 
положении применяют универсальные стропы 
(рис. 4 б) и траверсы.

В деревянных панелях и плитах иногда пред-
усматривают закладные детали для крепления 
монтажных петель. В этом случае используют 
универсальные стропы с крюками.

Расстроповка установленной в проектное 
положение деревянной конструкции на высоте 
вызывает затруднения. Использование полуав-
томатических строп с дистанционной расстро-
повкой облегчает работу, но их использование 
не всегда возможно.

Существенным недостатком строповых ГЗУ 
является то, что строповка выполняется вруч-
ную. Возможность механизации и автомати-
зации процесса захвата груза с помощью строп 
отсутствует, в результате чего применение их 
в качестве схватов промышленных роботов и 
манипуляторов практически неосуществимо.

МЕХАНИЧЕСКИЙ 
ЗАХВАТ
Существует возможность механизации опе-
рации строповки деревянных конструкций у 
опорных и фрикционных ГЗУ, которые называ-
ют захватами.

Рис. 1.
Строповка 
деревянной балки

Рис. 2. 
Строповка деревоклееных 
кружальных арок:
а – при помощи распорного 
бруса; б – при помощи 
траверсы

Рис. 3. 
Строповка деревянной 
фермы

а

а

б

б

Грузозахватные устройства опорного (под-
держивающего) типа специализированы (рис. 5) 
и используются для перемещения однотипных 
деревянных конструкций.

Наибольший интерес с точки зрения механи-
зации такелажных работ представляют фрик-
ционные ГЗУ. Их достоинствами являются 
простота применения, удобство установки и 
снятия, возможность многократного примене-
ния при незначительной скорости износа кон-
тактных элементов (КЭ). Фрикционные ГЗУ 
подразделяются на приводные (рис. 6) и само-
зажимные (рис. 7).

Наиболее простым и распространенным ви-
дом фрикционных ГЗУ является такелажная 
струбцина (рис. 6). Главный ее недостаток при 
перемещении деревянных конструкций  – зна-
чительный изгибающий момент на зажимном 
винте из-за большого хода винта, связанного с 
большим диапазоном размеров сечений, поэто-
му на практике такелажные струбцины для пе-
ремещения деревянных и деревокомпозитных 
конструкций применяются ограниченно. 

Древесина как материал обладает специфи-
ческими реологическими свойствами и невы-
сокой прочностью на смятие поперек волокон. 
Реологическими свойствами древесины объяс-
няется ослабление со временем усилия затяж-
ки. Невысокая прочность на смятие древесины 
поперек волокон требует увеличения площади 
КЭ, повышения массы и металлоемкости ГЗУ. 
Увеличение жесткости корпуса ГЗУ сопряжено 
с повышением скорости ослабления усилия за-
тяжки винта.

Самозажимные фрикционные ГЗУ (рис. 7) 
лишены этих недостатков, но имеют меньший 
рабочий диапазон размеров сечений и огра-
ниченную функциональность  – их нельзя ис-
пользовать для выполнения операции кантова-
ния конструкции.

Таким образом, можно сделать вывод, что 
существующие фрикционные ГЗУ не обеспе-
чивают в полной мере надежное удерживание 
и перемещение при работе с деревянными кон-
струкциями.

«КОЛЮЧЕЕ» 
РЕШЕНИЕ
Одним из вариантов решения является новое 
ГЗУ для перемещения деревянных конструк-
ций, которое позволяет исключить влияние 
эластических деформаций древесины на про- 
цесс удерживания груза, повысить надеж-
ность и безопасность работы ГЗУ при пере-
мещении деревянных конструкций, исклю-
чить возможные повреждения поверхности 
материала.

Такое ГЗУ (рис. 8) выполнено на основе та-
келажной струбцины (1). На торце зажимного 
винта (2) закреплен подвижный контактный 
элемент (3). Неподвижный контактный эле-
мент (4) расположен на корпусе ГЗУ. Взаи-
модействие КЭ с деревянной конструкцией 
осуществляется путем внедрения шипов в дре-
весину на требуемую глубину. Шипы могут 
быть выполнены на КЭ или на съемных на-
кладках (5). Для ограничения глубины внедре-
ния шипов в древесину перемещаемой кон-
струкции предусмотрено применение набора 
перфорированных регулировочных прокла-

Рис. 5. 
Строповка деревокомпозитной 

балки c помощью захватов

Рис. 4. 
Варианты строповки:

а – деревянного бруса; 
б – деревянных панелей

Рис. 6.
Винтовой захват грузо-

подъемностью 0,4 т 
для деревянных панелей

Рис. 7. 
Самозажимные 

фрикционные ГЗУ

Рис. 8. Грузозахватное устройство с шипованными КЭ для перемещения деревянных конструкций: 1 – корпус; 2 – зажимной винт; 3 – подвижный КЭ; 
4 – неподвижный КЭ; 5 – металлические шипованные пластины; 6 – регулировочные прокладки; 7 – отжимной винт; 8 – деревянная конструкция

ба
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док (6) разной толщины, расположенных на 
рабочей поверхности шипованных пластин 
так, чтобы шипы проходили через отверстия 
прокладок. Извлечение шипов из древесины 
по окончании операции перемещения дере-
вянной конструкции обеспечивается с помо-
щью отжимных винтов (7). 

ГЗУ с шипованными КЭ работает следую-
щим образом. Устройство с предварительно 
разведенными контактными элементами 
(3)  и  (4) устанавливается на кромку переме-
щаемой деревянной конструкции (8); при 
этом шипы выставляют на заданный размер 
глубины внедрения с помощью регулиро-
вочных прокладок (6). Зажимным винтом 
(2) создается усилие затяжки, при этом эле-
мент (3) перемещается до полного контакта с 
поверхностью перемещаемой конструкции, 
обеспечивая запрессовку шипов пластин (5) в 
древесину на глубину, ограниченную регули-
ровочными прокладками (6). 

После установки и закрепления устройства 
на деревянной конструкции осуществляется 

перемещение груза грузоподъемной маши-
ной. Освобождение груза после операции пе-
ремещения производится за счет ослабления 
затяжки зажимного винта (2) и выпрессовки 
шипов из материала перемещаемой деревян-
ной конструкции с помощью отжимных бол-
тов (7).

Особенно следует отметить, что при этом 
не требуется большого усилия зажатия КЭ, 
что позволяет полностью исключить пла-
стические деформации смятия на контакт-
ной поверхности древесины. Усилие затяж-
ки должно обеспечивать внедрение шипов в 
древесину на глубину 3–5 мм, и по величине 
оно будет значительно меньше усилия затяж-
ки фрикционных ГЗУ с гладкими КЭ.

При ослаблении затяжки винта вследствие 
развития эластических деформаций древеси-
ны величина усилия удерживания конструк-
ции не изменяется. Сами эластические де-
формации древесины обратимы вследствие 
небольшого усилия прижатия КЭ.

Грузозахватное устройство с площадью 
шипованных КЭ 500 см2, плотностью рас-
положения шипов 4,76 шипа/см2 и длиной 
шипа 3 мм обеспечивает грузоподъемность в 
1000 кг. Необходимое усилие запрессовки ши-
пов – 34 кН, усилие выпрессовки – 1 кН.

Площадь шипованных КЭ в 2–4 раза мень-
ше, чем у гладких, усилие прижатия КЭ  – 
в 1,2–2 раза меньше, что позволит уменьшить 
массу и металлоемкость конструкции устрой-
ства. 

При превышении расчетной грузоподъ-
емности ГЗУ будет продолжать удерживать 
шипами перемещаемую деревянную кон-
струкцию. Срыв и падение груза возможно 
только при трехкратном превышении гру-
зоподъемности. Повреждения поверхности 
перемещаемой конструкции от шипов носят 
локальный характер и не снижают прочност-
ных и эстетических характеристик деревян-
ной конструкции.

Таким образом, ГЗУ с шипованными КЭ 
обеспечивает практически стопроцентную 
надежность удерживания груза и повышает 
эффективность работы зажимных грузоза-
хватных устройств при сохранении качества 
перемещаемых деревянных конструкций.

Александр Бабкин, 
к. т. н., доцент каф. 

Проектирования подъемно-транспортного и 
технологического оборудования, 

филиал САФУ в г. Северодвинске

Владимир Мелехов, 
д. т. н., профессор каф. 

Технологии лесозаготовительных 
и деревообрабатывающих производств 

высшей инженерной школы САФУ, 
г. Архангельск

Использование шипов
в разы повышает безо-
пасность перемещения
деревянных изделий и
конструкций
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подобных правил, пока, наконец, в 1722 году 
им не был введен институт особых специали-
стов по лесу – вальдмейстеров. В их обязан-
ности входило строгое отслеживание соблю-
дения лесных законов. Жили вальдмейстеры 
на деньги, которые взимали с нарушителей в 
качестве штрафов. 

Сборкой кораблей и производством дета-
лей для них занимались в основном москов-
ские, воронежские и архангельские плотники. 
В  стране работало несколько крупных ле- 
сопильных заводов. Например, Ижорский 
завод обрабатывал около 15 тыс. бревен в год. 
Незадолго до своей смерти царь подписал 
указ о строении частных механических лесо-
пилок, что увеличило их количество. 

В результате петровских реформ в России 
появился регулярный лесной кадастр. Проис-
ходило становление научной, организацион-
ной и законодательной базы лесной сферы, 
тогда же стали зарождаться основные прин-
ципы управления лесами, а мощный флот и 
экспорт леса сыграли огромную роль в разви-
тии России в целом.

После смерти Петра создалось впечатление, 
что тема лесной промышленности становит-
ся для государства менее интересной. Строи-
тельство военно-морских судов сокращалось, 

а количество пильных мельниц уменьша-
лось. Однако уже в середине XVIII века лесо-
промышленный комплекс вышел на прежние 
мощности, а для его поддержки создавались 
новые законы. 

Были введены денежные сборы за отпуск 
леса на корню. В мае 1798  года император 
Павел I издает указ о создании в России Лес-

Отечественная деревообработка содержит в себе многовековые традиции, она дина-
мично развивалась вместе со страной, изменяя облик самого государства. И сегодня 
российский лесопромышленный комплекс играет значительную роль как в отечествен-
ной, так и в мировой экономике. Он неразрывно связан с техникой, технологией и наукой 
своего времени. Предлагаю вам окунуться в историю развития данного производства и 
проследить за тем, как молоток превращался в станок, а рабочий стол – в фабрику.

Первые случаи мануфак-
турной организации лесной 
промышленности в России 
относятся к эпохе Ивана IV 

ВРЕМЕННЫЕ КОЛЬЦА 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО ЛПК

В 1649 г. порядок пользования вотчинными, 
поместными, общинными, засечными и запо-
ведными лесами был четко определен 
в «Уложении» царя Алексея Михайловича.

Н
а Руси деревянными были жилые 
дома и хозяйственные строения, 
мосты и крепостные стены. Из 
этого материала строили лодки, 

вся хозяйственная утварь щедро украшалась 
резьбой по дереву. А одним из главных сим-
волов России до сих пор является деревянная 
матрешка. 

Мастера знали, что разные древесные 
породы имеют свои особенности. Так, при 
строительстве в почете были хвойные, а на 
производство предметов быта шли листвен-
ные. Инструмент для обработки был разно- 
образным, но преимущество отдавалось то-
пору. Им рубили бревна и кололи доски. 

Сам лес не считался собственностью, брев-
но принадлежало тому, кто срубил и обрабо-
тал дерево. Но постепенно сырье станови-
лось собственностью князей, позже царей. 
В данном случае монополия государства бы- 
ла обусловлена еще и тем, что лес был од-
ним из пограничных рубежей, своего рода 
стеной, защищающей страну от врага. Соот-
ветственно, для защиты границ государству 

одновременно приходилось защищать и лес, 
а это делать куда удобнее, когда он принад-
лежит тебе.

Со временем леса стали быстро истощать-
ся, и власть ввела институт охранных грамот, 
с их помощью тот или иной участок леса по-
лучал царскую защиту. Так возникли первые 
заказники и заповедники. Одним из первых 
таких заповедников был лес, принадлежав-
ший Троице-Сергиевскому монастырю. 

КТО, 
ЕСЛИ НЕ ПЕТР
Один из самых великих русских царей, 
Петр  I, жил идеей кардинальной смены об-
лика нашей родины, и лесную отрасль он 
стороной не обошел. Можно сказать, что 
центральной фигурой в его «идеальной Рос-
сии» был идеальный флот, а из чего, как не 
из дерева, его было тогда строить. Поэтому 
царь уделял значительное внимание охране 
лесов, в особенности тех, что примыкали к 
берегам больших и малых рек. Тогда были 
учреждены первые водоохранные лесные 
зоны, например по берегам рек Славянки и 
Тосны. Также был издан ряд законов об уче-
те лесов, определении деревьев, отводимых 
в  рубку, установке на них клейм, выписыва-
нии порубочных билетов, в которых должны 
указываться сроки рубки, об осмотре древе-
сины во время ее транспортировки и в местах 
ее использования.

В течение долгих лет Петр находился в 
поисках механизма исполнения этих и им 
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17  мая 2000  года Президент РФ Владимир 
Путин издал указ о ликвидации Федеральной 
службы лесного хозяйства. Вся действующая 
структура по управлению и обслуживанию этой 
важнейшей отрасли была сокращена вдвое и пе-
редана в подчинение вновь созданному Мини-
стерству природных ресурсов.

Новый аппарат при поддержке федерально-
го центра всячески содействовал развитию лес-
ного сектора экономики. Данные меры крайне 
позитивно сказались на работе отечественного 
ЛПК. Выпуск деловой древесины и пиломате-
риалов увеличился почти на 10 %, а производ-

ство лесобумажной продукции за 2000  год со-
ставило 115 % по сравнению с уровнем 1999 года. 
Также выросли показатели производства ДСП, 
ДВП, фанеры клееной, целлюлозы товарной, 
бумаги и картона – с 15 до 26 % соответственно. 

В целом, за «нулевые» годы XXI века отрасль 
практически полностью восстановилась, од-
нако, учитывая объем денежных средств, по-
ступающих в бюджет от продажи за рубеж 
энергоресурсов, ее экономические показатели 
могли быть существенно выше. 

ЛИХИЕ 
УСЛОВИЯ
Начало 1990-х ознаменовало собой развал Со-
ветского союза, а вместе с ним и наступление 
экономического кризиса. В лесной отрасли 
он проявил себя крайне разрушительно. Но-
вые условия на рынке и в политике только 
обострили советские проблемы. Слабость 
власти содействовала экономической безот-
ветственности во взаимоотношениях между 
предприятиями.

Объемы вывозки древесины, производства 
пиломатериалов, древесной плиты, целлюло-
зы и бумаги за период с 1988 по 1999 год сокра-
тились в четыре раза. Спрос на деловую дре- 
весину превышал предложение. Более поло-
вины лесопромышленных предприятий ста-
ли убыточными. В целом в лесозаготовитель-
ной отрасли значительно снизились объемы 
заготовки древесины.

ПОДЪЕМ 
С КОЛЕН
Устойчивый рост лесопромышленного про-
изводства начался в России с 1997  года, и 
уже через пару лет рентабельность всего 
ЛПК превысила 25  %. Лесопромышленный 
комплекс по темпам роста производства за-
нимал одно из первых мест среди отраслей 
промышленности. С начала 1998  по конец 
1999 года объем производства лесной продук-
ции вырос на 117 %. 

Система управления лес- 
ными хозяйствами в Рос-
сии совершенствовалась 
более 300 лет

Кадровые перестановки шли во всех отрас-
лях СССР, кроме лесной. Руководитель госу-
дарства говорил, что лесных специалистов 
нельзя заменить другими без ущерба для 
леса и для всего народа, а лесное хозяйство 
требует специальных технических знаний.
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ИМПЕРИЯ ПАЛА, 
А ЛЕС УСТОЯЛ
С окончанием войны изменения в лесной 
индустрии не прекратились, их количество 
только росло. Этому способствовали Вели-
кая Октябрьская революция и приход новой 
власти. 27 мая 1918 года ВЦИК РСФСР принял 
Декрет «О лесах». Это был один из первых 
законов, изданных молодым государством, в 
нем говорилось, что теперь всякая собствен-
ность на лес в пределах РСФСР отменяется 
навсегда. 

В. И. Ленин критиковал лесную индустрию 
имперского периода, он считал, что все дости-
жения этой отрасли были связаны с хищни-
ческим отношением к лесу и нечеловеческой 
эксплуатацией рабочих. При этом он говорил 
о лесной промышленности как об одном из 
необходимых условий роста крупной машин-
ной индустрии.

В начале 1920-х годов на основе царских 
лесозаводов было организовано несколько 
фанерных и катушечных трестов. Наиболее 
крупным их них был «Северолес». В то время 
на нем производилось 65  % продукции лесо-
пиления. К 1927 году было построено 9 новых 
лесозаводов.

За время Великой Отечественной войны 
врагом была захвачена практически треть 
территории лесопиления, а производство 
пиломатериалов сократилось на 30 %. После 
окончания военных действий все отрасли 
государства начали свое восстановление, но 
в лесной данные процессы шли медленнее, 
чем в остальных. В 1955 году продукция Нар-
комлеспрома всего лишь на 10  % превысила 
уровень 1940 года. В связи с такими низкими 
показателями был взят курс на комплексную 
механизацию и автоматизацию лесозагото-
вок, что должно было исключить тяжелый 
физический труд. 

Технический прогресс в отраслях лесопро-
мышленного комплекса с начала 1960-х по 
конец 1980-х был, бесспорно, показательным. 
Государству удалось наладить производство 
погрузочно-разгрузочных машин и снабдить 
некоторые нижние склады полуавтоматиче-
скими и автоматическими линиями.

Вместе с прогрессом приходили и пробле-
мы. Лесовосстановление не успевало за ди-
намикой рубок, покупка новой техники эко-
номически не оправдывала себя, а зарплаты 
не соответствовали условиям труда. Все эти 
факторы порождали дефицит рабочей силы в 
лесной промышленности. 

Начиная с 1970-х годов роль отрасли в 
экономике стала снижаться в связи с вытес-
нением ее новыми секторами – газовым и 
нефтяным. Новые отрасли промышленно-
сти довольно быстро оттеснили лесную на 
третье место в валютных поступлениях госу-
дарства. 

XIX  век приносит с собой эпоху фабрич-
но-заводской индустрии. Правда, лесная про-
мышленность обзавелась предприятиями фа-
брично-заводского типа несколько позже, чем 
другие. Сначала эта техника появилась в лесо-
пилении, деревообработке и бумагоделатель-
ной промышленности, а затем и на транспорте 
леса.

К концу XIX  века по стране было зареги-
стрировано 1219 лесопильных заводов, на 
которых было занято 44 тыс. рабочих. С на-
чала 1870-х  годов экспорт пиломатериалов 
составлял в среднем 28  тыс. руб. в год, а за 
1890-е он возрос до 42  тыс., хотя предприя-
тия лесопиления оставались такими же срав-
нительно небольшими, как в 1820-е годы.

Во время Первой мировой войны армия 
как никогда нуждалась в поставках древе-
сины, из нее изготавливали артиллерийские 
и кухонные тележки, санитарные повозки, 
носилки и другие предметы, способные хоть 
как-то упростить, а где-то даже и спасти 
жизнь солдата. Вместе с тем война лишила 
русскую лесную промышленность вековых 
торговых связей. Общий объем внешнего то-
варооборота сократился в 10 раз. 

ного департамента. Появляются первые лес-
ные учебные заведения, и среди них  – Лес-
ной  институт (ныне Санкт-Петербургский 
государственный лесотехнический универ-
ситет имени С.  М.  Кирова), основанный 
в  1803  году. Через год учреждаются лесные 
заставы, а в 1807 году вводятся сплавные би-
леты. В  это же время часть денег, собирае-
мых за отпуск леса в рубку, царь вкладывает 
в лесоразведение, лесоустройство и другие 
нужды лесного хозяйства. 

Наши предки никогда не 
забывали о том, что леса 
являются одним из глав-
ных богатств народа

Самым старым точно датиро-
ванным сохранившимся памят-
ником русского деревянного 
зодчества является церковь из 
с. Бородава Вологодской обла-
сти, расположенная недалеко 
от знаменитого Ферапонтова 
монастыря. Дата постройки – 
1485 г.

На острове Кижи находится 
перевезенная из Муромского 
Успенского монастыря 
маленькая церквушка 
в честь Воскрешения Лазаря, 
построенная в XIV в., – 
древнейшая в Карелии

От редакции:
развитию лесного дела уделяли внимание и во 
времена, когда на Руси только формировалась го-
сударственность, и в эпоху царских и советских 
реформ, и в период господства капитализма. В 
этом материале мы буквально пробежались по 
основным ярким точкам, показали вам разрез 
временных колец истории отечественного ЛПК. 
Конечно же, хочется подробнее остановиться на 
каждом из описанных этапов, что и предстоит 
сделать нам уже совсем скоро...

Иван Борисов

Первый паровой лесопильный завод в 
России был построен в Санкт-Петербурге 
в 1817 г. Над его проектом работал выдаю-
щийся ученый своего времени, один из 
прародителей науки о машинах Августин 
Бетанкур. По его образцу в Петербурге 
было построено еще три паровых лесо-
пильных завода. Паровые машины, а также 
бóльшую часть другого технологического 
оборудования для этих заводов изготовил 
литейный и механический завод Ч. Берда.

это интересно
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УТРОМ – КОШКИ, 
ВЕЧЕРОМ – МАСКИ

«Счастье, по-видимому, заключа-
ется в досуге», – говорил Аристо-
тель более двух тысяч лет назад. 
В современном мире «счастье» 
часто стали называть «успехом». 
Однако предложенная великим 
философом формула все равно 
работает. Это подтверждают слова 
нашего современника, финансиста 
Джорджа Сороса, который заме-
чает, что для успеха необходимо 
иметь хобби. В этом выпуске мы 
открываем новую рубрику «Ма-
стерская», где будем знакомить 
вас с досугом известных лично-
стей, решивших посвятить его 
именно работе с деревом. Первый 
наш герой – Юрий Дмитриевич 
Куклачев.

АРТИСТ ИЗ СЕМЬИ  
РАБОЧИХ
Когда знаменитости уходят из-под света 
софитов и объективов телекамер, интерес 
к ним только возрастает. Чем же они заня-
ты, как расслабляются, где проводят этот 
самый досуг? Многие собирают уникальные 
коллекции или занимаются рукоделием, ры-
балкой, читают книги, грибы собирают, но у 
хозяина Театра кошек своя страсть  – резьба 
по дереву.

Родился Юрий Куклачев 12 апреля 1949  года 
в  селе Подрезково Химкинского района Мо-
сковской области, в семье рабочих. Куклаче-
вы-старшие говорили, что о профессии клоуна 
сын мечтал с детства, однако они никогда не 
понимали, что могло сподвигнуть его к этому. 

Продолжив путь к мечте, будущий «кло-
ун-пародист-акробат» поступил в цирковое 
училище. Окончив его в 1971  году, стал ар-
тистом «Союзгосцирка», в котором прора-
ботал до 1990  года. Впереди его ждал успех, 
однако в начале карьеры ему пришлось пре-
одолеть ряд трудностей, в том числе и не-
хватку денег. Молодая семья Куклачевых на 
двоих в месяц имела доход в 100 руб. 

ПРИБАВКА  
К ЗАРПЛАТЕ
Именно из-за безденежья Юрий и познако-
мился с будущим хобби. Однажды, беседуя на 
работе с цирковым конюхом, он узнал, что 
тот вырезает маски из дерева, а потом продает 
их в соседнем баре. За каждую маску получает 
примерно по 50–60 руб. За один день можно 
было заработать чуть меньше, чем клоун по-
лучал за месяц. Юрий Дмитриевич цирк, ко-
нечно, не бросил, но и от дополнительного 
заработка отказываться не стал. Об этом жиз-
ненном факте он сам говорит следующее:

– Я этого парня (конюха) тогда сразу по-
просил меня ремеслу научить, и он согласил-
ся, даже подарил мне стамеску. Стал мне объ-
яснять, что толкать ее нужно одной рукой, а 
другой направлять движение. Рассказал, как 
важно сначала плавно войти в структуру де-
рева, а потом так же плавно, ничего не повре-
див, из нее выйти. При всей кажущейся про-
стоте это достаточно сложное и трудоемкое 
дело. Ведь, где-то не дожав на стамеску, а где-
то, поддавшись искушению снять слишком 
много дерева сразу, пережав, очень просто 
испортить деталь. Одно неловкое движение 

рукой  – и вся работа пойдет насмарку, при-
дется все начинать с нуля.

Получив первые навыки, Юрий Куклачев 
вырезал несколько масок, которые успешно 
продал, а первую прибыль семья отпразднова-
ла покупкой килограмма черешни. Дело шло 
хорошо еще и потому, что Юрий Дмитриевич 
прекрасно рисовал, в свое время он закончил 
полиграфическое училище и знания никуда 
не делись. Идеи превращались в наброски, а 
наброски в маски, которых, по заявлению ма-
стера, он изготовил уже больше 200.

Юрий Куклачев выделяется в ряду артистов 
цирка своей добротой и искренностью. Именно 
эти качества помогли ему расположить к себе не 
только детей и взрослых, но и кошек. Он стал 
первым клоуном-дрессировщиком, который на-
чал ставить номера вместе с домашними кош-

С деревом надо найти 
общий язык, понять его, 
прочувствовать характер
и его настроение 

ками. Сегодня эти представления 
можно увидеть в единственном 
в мире театре «Театр кошек ». Сей-
час двери помещения заменены на 
пластиковые, а буквально 10  лет 
назад можно было наблюдать на 
их месте массивные дубовые две-
ри, с резными ручками. Это были 
старинные врата, которые Юрий 
вместе с командой театра в свое 
время снял с петель, чтобы выре-
зать на них прекрасные узоры. Од-
нако не важно, за какими дверьми 
и в каких стенах ему приходилось 
работать, хобби всегда сопрово-
ждало мэтра цирка.

– Раньше, когда я клоуном ра-
ботал, то вырезал в основном во 
время представления. Потому что 
спектакль идет 2 часа, а клоун вы-
ходит на сцену между номерами. 
Какой-то номер идет 10 минут, 
какой-то 15, и я в это время не 
просто сидел, ждал за кулисами, 
а увлеченно работал. Я по жизни 
очень активный человек, посто-
янно нахожусь в движении. Ко-
нечно, я провожу какое-то время в 
своем кабинете, но сидеть часами 
в кресле и журнал читать – это не 
для меня. Я все время куда-то бегу 
или что-то делаю.

СЕМЕЙНАЯ  
ИСТОРИЯ
Многие могут подумать, что 
было бы логично и закономерно, 
если бы Куклачев вырезал из дере-
ва изображения артистов своего 
прославленного театра. Но Юрий 
Дмитриевич пока еще не готов 
соединить дело всей своей жизни 
с увлечением. Кошки для него от-
дельно, а дерево – отдельно.

– Маски мне удобнее всего де-
лать. Кошек сложно вырезать, я 
же не такой одаренный, чтобы 
любую вещь сотворить. Это моя 
дочь – профессиональный скульп- 
тор, она вот кошек без проблем 
сделает. Но только не из дерева, ее 
материал – это глина и пластилин. 
Катя вообще очень талантливый 
человек. Она может цемент разбро-
сать по холсту, что-то там палоч-
кой разровнять, а потом раскра-
сить  – и отличная декорация для 
нашего театра получается в итоге.

Екатерина Куклачева с охотой 
переняла от отца любовь к ис-
кусству и творчеству. Художница 
росла в атмосфере стройки и за-
паха опилок. По ее словам, когда 
семейство Куклачевых жило на 
даче, там повсюду разные дере-
вяшки валялись, и Юрий Дмитри-
евич однозначно давал понять, 
что это выкидывать нельзя: «Вы 
что, не видите, это же конь!»  – 
восклицал он.

РАБОТА ДЛЯ ДУШИ  
И ДЛЯ ТЕЛА
Чувствовать и любить природу  – 
это так естественно для любого 
творческого человека. В простом 
увидеть сложное, а потом еще и 
суметь эту красоту донести через 
произведение искусства до зрите-
ля. Работа с деревом требует ду-
шевной теплоты, а это уже особая 
философия и склад ума. И вполне 
нормально для такой личности 
думать о том, что дереву понра-
вится, а что нет.

– Когда ты в процессе работы 
начинаешь уходить в структуру 
дерева, надо обязательно обра-
щать внимание на ее устройство, 
смотреть, каким образом волна 
идет. Необходимо найти с деревом 
общий язык, понять его, прочув-
ствовать характер, а может, даже 
и настроение. Все-таки дерево 
просто так в руки не дается, с ним 
нужно уметь договориться. Если 
же вдруг во время работы где-то 
стамеска «против шерсти» пошла, 
то сразу начинается излом, дерево 
словно поднимается копьями на 
тебя, встает и грозно говорит: «Ты 
меня так не трогай!».

Дерево, оно живое, я очень 
большую тягу к нему ощущаю. Я 
сам по себе лесной человек, лю-
блю по лесу на велосипеде катать-
ся, наблюдать, как меняется его 
палитра со сменой времен года, 
дышать им. Работа у меня напря-
женная, очень много эмоций и 
энергии тратится. И конечно, та-
кие прогулки лучше всего уводят 
тебя от городской суеты и помо-
гают найти жизненный баланс. 
Но каждый раз в лес же не полу-
чится уезжать, поэтому стамеска 
всегда под рукой. 

Мы привыкли ассоциировать 
Юрия Куклачева с широкой улыб-
кой, нарисованными губами, взъ-
ерошенными волосами, ярким 
костюмом и его прекрасными 
кошками. Как оказалось, Юрий 
Дмитриевич легко находит об-
щий язык не только с пушистыми 
друзьями, но и со сложной струк-
турой дерева. Со своим темпера-
ментом и жаждой движения он 
мог бы заниматься чем угодно, но 
выбрал в итоге именно резьбу по 
дереву. 

Роман Овчинников
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Во все времена древесина использовалась для строительства 
самых красивых и культовых построек. В наши дни она также 
имеет огромный потенциал в строительной сфере. Мы можем 
однозначно говорить о том, что деревянное домостроение пе- 
реживает второе рождение. Однако, чтобы удивить потреби-
теля и войти в историю, архитекторам недостаточно придумать 
одни только формы и узоры, и тогда в ход идут высота и объем.

ДЕРЕВЯННЫЕ
ГИГАНТЫ

о последнего времени самой вы-
сокой завершенной постройкой 
из дерева являлась 18-этажная 
башня Brock Commons, построен-

ная из клееного бруса. Она находится в городе 
Ванкувер канадской провинции Британская 
Колумбия и выполняет функцию общежития 
местного университета. 

Деревянный небоскреб рассчитан на 272 
студии для 404 студентов, также в нем есть 
33 отдельные квартиры. Кроме клееного бру-
са, при строительстве уникальной башни ис-
пользовались и другие материалы. Так, зда-
ние стоит на бетонном основании. Из этого 
материала также сделаны лестничные проле-
ты, а вот крыша – металлическая.

НАСТАЛО ЕГО ВРЕМЯ
Все изменилось, когда в марте 2019 года специ-
альный международный Совет по высотными 
зданиям и городской среде, рассматривающий 
особенные и уникальные проекты застройки,  
оповестил общественность о том, что отныне 
самым высоким строением из дерева являет-
ся торгово-жилой комплекс под названием 
Mjøstårnet в Норвегии.

Представители застройщика отмечают, что 
комплекс насчитывает в высоту 85,4 м и таким 
образом становится рекордсменом во всем 
мире среди деревянных строений. Само зда-
ние – тоже 18-этажное, это примерно 11,3 тыс. м2 
площади, включая ресторан, отель, офисы и 
даже отдельный бассейн на крыше. 

Несмотря на то, что на данном этапе строи-
тельство продолжается, часть здания уже сей-
час находится в эксплуатации. Полноценное 
открытие всего комплекса должно состояться 
в середине 2019 года – к этому времени компа-
ния-застройщик определится с последующим 
этапом расширения строительства и итоговым 
дизайном внешнего вида.

НАШ ОТВЕТ НОРВЕГИИ 
Отечественный застройщик также не отстает 
от мировых тенденций. В Солнечногорском 
районе нашей Родины идет строительство пер-
вого в России многоэтажного деревянного зда-
ния. Административно-офисное здание пла-
нируют сдать в эксплуатацию уже в 2019 году.

Согласно проекту, в четырехэтажном зда-
нии на площади более 3 тыс. м2 разместятся 
офисные помещения с гибкой планировкой, 

способные вместить до 300 сотрудников, пе-
реговорные комнаты, кафе, а также вспомо-
гательные и технические помещения. Ограж-
дения несущих конструкций выполнены из 
стекла, а на крыше расположены 92 солнеч-
ные батареи, мощность каждой из которых 
составляет 260 Вт. На прилегающей террито-
рии будут обустроены открытые парковки, 
места для отдыха. Общий объем инвестиций 
в проект составит порядка 120 млн руб.

МАЛ ЗОЛОТНИК, 
ДА ДОРОГ
Конечно, в сравнении с деревянными небо-
скребами показатели сооружения из России 
выглядят не очень внушительными, однако в 
этом-то и заключается главный момент. Как 
вы знаете, массовая застройка хочет дорасти 
до самого космоса. Хотя, согласно ряду ис-
следований, оптимальная высота дома с точ-
ки зрения идеального контакта человека с 
окружающей средой составляет 7 этажей. 

Вполне логично, что небоскребы появляют-
ся в деловых центрах. Ведь они построены с 
целью собрать в одном месте массу сотрудни-
ков, и поэтому здания растут вверх. Плюс ко 

всему, конечно, деревянные высотки привле-
кают глаз, но если есть возможность постро-
ить такой дом не в центре города, то почему 
бы не обойтись малой высотой? 

Иван Борисов

Материал подготовлен на 
основании информации,  

размещенной на интернет-сайте: 
https://newatlas.com

Фото из архива:  
http://goodwoodplaza.ru/

news/stroitelstvo-v-aprele-2019-g

Профильными аналитиками зафиксировано 
более 20 проектов деревянных зданий с 
заявленной высотой более 50 м, строительство 
которых должно быть завершено в 2019 г.

Древесина возвращается 
в высотное строительство 
как инновационный
материал
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Работа с древесиной приносит не только удовольствие, но и рождает очень много 
мусора, прежде всего стружек и опилок. Почему нельзя считать это мелочью, чем это 
опасно и как избежать проблем? Расскажем обо всем по порядку.

ЧИСТОТА И ПОРЯДОК

ЗАЧЕМ ТЕБЕ 
ИНВАЛИДНОСТЬ?
Мусор на рабочем месте чреват проблемами 
для любой профессии, а уж для столяра и 
плотника, имеющих дело с режущими и колю-
щими предметами, – вдвойне травмоопасен. 
«Спрятавшийся» под опилками инструмент 
может нанести тяжелую травму неряшливому 
работнику или его коллеге. 

Вдыхать древесную пыль тоже вредно – со 
временем могут появиться серьезные пробле-
мы со здоровьем. Для глаз она очень опасна – 
если от стружки и опилок можно защититься 

очками, то мельчайшая древесная пыль неиз-
бежно попадет на слизистую оболочку глаз 
(медики называют ее конъюнктивой) и впол-
не закономерно вызовет раздражение и тот са-
мый конъюнктивит, избавиться от которого 
сложнее, чем от диареи. А там и проблемы со 
зрением. Вам это надо? 

ГОРИ, ГОРИ ЯСНО!
Неряшливый столяр или плотник портит не 
только свое здоровье, но и ставит под угрозу 
само существование мастерской. Малейшая 
искра  – и опилки начнут гореть. Мало того, 
мелкая древесная пыль взрывоопасна! Профес-
сионалы знают, что древесная пыль относится 
к I классу взрывоопасности, наряду с другими 
наиболее опасными видами пыли – пробковой, 
сахарной, мучной и другими. Для возникнове-
ния угрозы взрыва достаточно концентрации 
12 г/м3 (для сравнения: сахарная пыль может 
взорваться при концентрации 17,5 г/м3).

Неудивительно, что на больших деревообра-
батывающих производствах уделяют огромное 
внимание аспирации (системе очистки) возду-
ха, не допуская возникновения угрозы взрыва и 
пожара. Но и в небольшой мастерской про это 
не следует забывать. Даже самый маленький 
пожар может принести много неприятностей.

Уборка рабочего места должна проводиться:
• ежедневно (или после окончания смены, если в 

мастерской ведутся работы по сменам);
• еженедельно, перед выходными (более тща-

тельно, чем ежедневно);
• ежегодно (генеральная, перед отпуском или 

новогодними каникулами).

НЕ НАРУШАЙ ГРАФИК!

ЧТО ДЕЛАТЬ, 
ШЕФ?
Не раз бывая в столярных мастерских, всег-
да обращал внимание на то, что чище всего 
рабочие места самых хороших мастеров. Са-
мый именитый столяр не считает зазорным 
лично убрать свое рабочее место, смести 
опилки и щепки, протереть пыль. Потому 
что это ответственное дело он не доверяет 
никому, ведь попутно надо разложить по ме-
стам свои уникальные инструменты и «при-
способы», которые не терпят чужих рук. А 
еще потому, что завтра ему здесь вновь пред-
стоит работать, делать новые столярные ше-
девры. И начинать свой труд профессиона-
лы предпочитают с чистого листа – точнее, с 
чистого верстака.

Евгений Петров

Чистота и порядок – залог 
здоровья, и заботиться об 
этом надо с самого начала 
трудового пути

СВЯЗАТЬ ПРОШЛОЕ 
И БУДУЩЕЕ
Именно такую цель поставил перед собой со-
здатель школы Владимир Бурчевский, Народ-
ный мастер РФ, Заслуженный работник куль-
туры РФ, виртуоз художественной обработки 
бересты. Ему и членам его команды удалось 
собрать и обобщить опыт деревенских та-
лантов, а затем выстроить систему обучения 
навыкам народных промыслов, благодаря ко-
торой сотни мальчишек и девчонок смогли 
продолжать многовековые традиции народов 
Русского Севера. Сейчас школа располагается 

в доме на «Чумбаровке», как в Архангельске 
любовно называют проспект Чумбарова-Лу-
чинского  – пешеходную зону в центре сто-
лицы Русского Севера. Кроме мастерских, 
в  которых проходят занятия, здесь есть своя 
«машина времени» – музей, с экспонатами ко-
торого меня знакомит Ирина Огородник, и. о. 
директора школы:

– Вот старинные ткацкие станки, которые 
делали умельцы Архангельского края для 
своих жен, все они подлинные, большинство 
даже в рабочем состоянии. Но наши дети в 
кружке «Ткачество Русского Севера» работа-
ют на более современных, сделанных школь-
ными древоделами под руководством препо-
давателей. 

Музейная экспозиция начинается со стенда 
с фотографиями народных умельцев, кото-
рые в свое время передали секреты мастерства 
первым преподавателям школы. Сейчас здесь 
работает уже четвертое поколение мастеров, 
которые в свою очередь учат детей XXI века. 
Курс обучения – 3  года, ребенку надо после-
довательно защитить звания подмастерья, 
мастерового и мастера. Благодаря школе есть 
надежда, что народные промыслы и ремесла 
Русского Севера останутся не только на музей-
ных стендах, но и в жизни новых поколений 
архангелогородцев, и не исчезнет уникальное 
народное творчество.

– Наш музей интересен тем, что вместе с 
подлинными экспонатами выставлены по-
вторы и реплики, сделанные детьми. Жаль, 
конечно, что выставить все невозможно, 
многое хранится в запасниках, – вздыхает 
Ирина.

ОСОБАЯ ФОРМА
ТВОРЧЕСТВА

Тот или иной вид народных промыслов и ремесел часто является визитной карточ-
кой целого региона, примеров тому множество. А вот на Русском Севере их столько, 
что трудно выбрать только один, знаковый. На родине Ломоносова жили и живут 
настолько талантливые люди, что им удается проявить свою самобытность сразу во 
многих направлениях – художественная резьба по дереву и обработка бересты, резьба 
по кости, северная вышивка, лоскутное шитье, северное ткачество, орнаментальное 
вязание, роспись по дереву, керамика, художественная обработка корня. И все они 
представлены в Детской школе ремесел, действующей в Архангельске с 1990 года.

Знакомство с народными 
промыслами и ремеслами 
помогает детям понять 
и оценить особенности 
родного края 

Собирая свою коллекцию уникального 
инструмента, настоящий мастер дерево-
обработки одновременно подбирает для 
себя и набор таких нужных вещей, как:

• хорошие защитные очки; 
• удобный респиратор (на случай, если 

придется заниматься «пыльной» 
работой); 

• сподручный веник (щетка), емкий 
совок;

• небольшой, но мощный пылесос.

следует помнить
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СЕВЕРНЫЕ КОРНИ
Первой посещаем мастерскую художествен-
ной обработки корня, руководитель которой 
Алексей Огородник, Народный мастер РФ, 
сам в свое время учился в ней:

– Мы изучаем весь производственный 
цикл: сами заготавливаем, сортируем, стро-
гаем, а уже потом плетем. Цикл долгий, за-
готовка  – самый сложный процесс, хотя и 
строгать тоже не легко, на этих операциях 
у нас ребята постарше. А в целом, поскольку 
группы у нас разновозрастные, получается 
такая большая семья, где старшие помогают 
младшим.

Интересно, что мастер не зацикливается на 
повторении веками устоявшихся традиций, 
дает свободу творчеству. Например, девочки, 
используя старинные технологии, изготав-
ливают модные среди подростков украшения 
и всякие «фенечки».

В среднем на одно изделие у ребенка уходит 
полгода, но это с учетом того, что ребята за-
нимаются в мастерской два раза в неделю по 
4  часа. Получается, на изготовление поделки 

требуется где-то 80  часов, но это  – не считая 
времени на заготовку и обработку сырья.

– За что надо особенно ценить работу ре-
бенка с корнем – она воспитывает терпение, 
способность целеустремленно трудиться, по-
могать друг другу, – убежден Алексей.

Надо сказать, что использование корней 
распространено практически во всех север-
ных странах, причем чаще всего, конечно, с 
чисто утилитарными целями  – в Скандина-
вии, например, из корней сосны традицион-
но делали формы для сыра. Материал крайне 
стойкий, изделия из корней служат долгое 
время.

ДЕРЕВЯННЫЕ 
ХУДОЖЕСТВА
Занятия в мастерской «Художественная резь-
ба по дереву» ведет Борис Дратованный, та-
лантливый мастер и внимательный педагог, 
вырастивший уже не одного способного рез-
чика. На первом году обучения ребята осва-
ивают технику выполнения контурной, гео-
метрической, скобчатой резьбы. Составляют 
орнаменты, композиции для украшения го-
товых изделий. Осваивают простейшие при-
емы резьбы, одновременно получая навыки 
выполнения плоскорельефной резьбы с под-
бором фона. Мастер учит их и самостоятель-
но делать инструмент – без этого умения не 
состоится настоящий резчик по дереву. Он 
показывает им приемы заточки и правки ин-
струмента, а еще помогает подбирать соста-

вы для тонирования древесины, показывает 
способы отделки и декорирования готовых 
изделий.

Так, последовательно, год за годом под 
чутким руководством опытного педагога 
мальчишки и девчонки сами становятся ма-
стерами, способными в качестве итогового 
экзамена справиться с двумя работами, вы-
полненными в технике объемной резьбы. 
Первая работа обязательно должна пред-
ставлять собой копию со старинного образ-
ца, а вторая выполняется по собственной 
композиции. Гордость мастерской (да и всей 
школы) – Артем Артемов, который в октябре 
2018  года получил высшую молодежную на-
граду «Звезда академика  Д.  С.  Лихачева» и 
Премию Государственного Русского музея по 
итогам XXIII международного конкурса «Со-
звездие талантов» в Санкт-Петербурге.

– Любимые материалы – береза и рябина.
При работе много экспериментирую с обра-
боткой готовых изделий, сам готовлю мо-
рилки, пытаюсь подобрать такие, которые 
максимально подчеркивают декоративные 
свойства древесины,  – рассказывает Артем. 
С планами на будущее молодой виртуоз де-
ревообработки пока не определился, но вре-
мя-то еще есть, ему пока всего 16 лет. Тем не 
менее талантливый резчик признался, что за-
думывается о деятельности в качестве рестав-
ратора, где его хобби может стать хорошим 
фундаментом для дальнейшего профессио-
нального роста.

Ирина Огородник знает 
историю каждого экспоната 

школьного музея

Работа с древесиной 
воспитывает терпение 

Артем Артемов 
стал победителем 

Международного конкурса 
«Созвездие талантов»

БЕРЕСТЯНЫЕ 
ЧУДЕСА
Одна из старейших мастерских, с которых, 
собственно, и начинается история школы,  – 
«Художественная обработка бересты», в ко-
торой, кстати, могут заниматься девочки и 
мальчики с 9 лет (для сравнения: в мастерские 
по обработке корня и резьбе по дереву берут 
только с 11  лет). Павел Андреев, Народный 
мастер Архангельской области, не только сам 
любит этот уникальный материал, но и при-
вивает эту любовь всем, кто приходит в его 
мастерскую. Рассказывает о березе  – символе 
России, которая не просто украшает леса на-
шей Родины, но и дарит нам отменные при-
родные материалы: от живительного сока, 
бодрящего веника, качественной древесины 
до незаслуженно забытой многими россияна-
ми бересты. На его занятиях дети узнают об 
удивительных свойствах бересты, учатся сво-
ими руками изготавливать красивые и полез-
ные изделия и предметы быта. Как известно, 
плетение из бересты было распространено во 
многих регионах России, но здесь, на Русском 
Севере, сложились свои, очень самобытные 
традиции плетения, созданы особые формы и 
виды изделий, разработаны необычные спосо-
бы их художественного оформления.

Чему же учит мастер? Прежде всего основам 
техники заготовки и обработки бересты:

– Мы выезжаем в лесхозы области, под ру-
ководством и с разрешения лесников заготав-
ливаем материал, – рассказывает Павел.

Далее, уже в мастерской, дети учатся обра-
батывать сырье, а затем осваивают само пле-
тение в разных техниках: косое, прямое, пла-
стовое. Изделия выполняют по принципу от 
простого к сложному  – плетут солонки, кор-
зинки с ручками, сухарницы, украшения из 
бересты, свистульки, мячики, цветы. Работа 
с берестой заряжает каждого положительной 
энергетикой, которая затем концентрируется 
в самом изделии. Неслучайно берестяные по-
делки так притягивают взгляд и просто про-
сятся в руки!

ОПЫТ АРХАНГЕЛЬСКА – 
В КАЖДЫЙ РЕГИОН!
Столице Русского Севера повезло, здесь на-
шелся великий энтузиаст и талантливый 
организатор Детской школы народных реме-
сел, который не только сохранил, но и при-
умножил те традиции, которые неминуемо 
исчезли бы в эпоху глобализации и урбани-
зации.

К сожалению, опыт Архангельска, где чи-
новники министерства образования и науки 
Архангельской области даже в самые труд-
ные годы смогли поддержать и сохранить это 
учреждение дополнительного образования, 
является скорее исключением, чем правилом 
для России. Тем важнее для будущего нашей 
страны пропагандировать этот пример, тем 
более что за десятилетия последовательного 
развития в Архангельске создана методика 
обучения, которую другим регионам мож-
но было бы просто брать и использовать. 
Может быть, если бы такой всероссийский 
проект был поддержан Министерством куль-
туры и Минэкономразвития, многие тысячи 

юных россиян смогли бы душой и сердцем 
прикоснуться к народным истокам, научи-
лись бы изготавливать те же замечательные 
изделия, что создавались когда-то их ровес-
никами в крестьянских избах, разбросанных 
на просторах России. И пусть это станет 

частью национальной идеи  – той мощной 
силы, которая сможет объединить разные 
поколения и национальности России в не-
простом XXI веке.

Евгений Карпов

Станут они профессиональными 
резчиками или нет, неважно – 

здесь ребят учат творчески 
мыслить 

Небольшой коллектив преподавателей 
ежегодно обучает народным ремеслам 
465 детей. У школы есть партнеры в обла-
сти: в 13-ти муниципальных образованиях 
в 23 областных творческих мастерских 
обучают 350 ребят.

позитивный опыт
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Мероприятия и события – 2019 год
11 
мая

ВСЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ ПОСАДКИ ЛЕСА

22 
мая

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ БИОЛОГИЧЕСКОГО РАЗНООБРАЗИЯ

23–25 
мая

ТЕХНОДРЕВ  
Дальний Восток 2019 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®», 
ОАО «Хабаровская 
международная ярмарка» / 
Арена «Ерофей» 

+7 (812) 320-80-93  
techles@restec.ru
www.tdrev.ru
(4212) 56-68-82, 56-09-92
forest@khabexpo.ru
www.KhabExpo.ru

27–31
мая 

LIGNA 2019 Ганновер, 
Германия

Deutsche Messe Hannover
+49 511 89-0
info@messe.de
www.ligna.de

5 
июня

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

11 
августа

ДЕНЬ ПЛОТНИКА 

28  
августа

ДЕНЬ СТОЛЯРА

3–6 
сентября

Эксподрев Красноярск

ВК «Красноярская 
ярмарка», 
Deutsche Messe / 
МВДЦ «Сибирь»

(391) 22-88-561, 22-88-513, 
22-88-617, 22-88-611  
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

11–13 
сентября

SibWoodExpo Братск ОАО «Сибэкспоцентр»

+7 (3952) 35-29-00,
35-18-88, 35-30-33
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

15 
сентября

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

17–20 
сентября

LESPROM-URAL  
Professional Екатеринбург

ООО «Межрегиональная 
выставочная компания – 
Урал» / ООО «Дойче Мессе 
РУС» (в составе Deutsche  
Messe AG)

+7 (343) 253-77-44, 
+7 (343) 253-77-41  
www.grandexpoural.com

25–26
сентября

Петербургский  
международный  
лесопромышленный 
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®» / 
Экспоцентр 
«Гарден Сити»

+7 (812) 320-96-94
tdv@restec.ru
www.spiff.ru

3–6 
декабря

Woodex 2019 Москва ITE / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (499) 750-08-28
woodex@ite-expo.ru
www.woodexpo.ru

4–6 
декабря

Российский лес – 2019 Вологда

Департамент  
лесного комплекса  
Вологодской области /  
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 72-48-27,
72-33-24, 72-92-97  
www.vkrussdom.ru
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